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“РАССОХИНСКИЕ ЧТЕНИЯ”

Ненужные
старики

Запретить,
отменить,
ограничить!
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Дорогие коллеги!

Сердечно поздравляю вас с нашей общей университетской победой! 
На состоявшейся пятого февраля Коллегии Министерства образования и науки
УГТУ признан прошедшим Государственную аккредитацию на очередные пять лет!
Спасибо, дорогие коллеги, за первоклассную работу! Мы продолжаем созидать уни(
верситетский комплекс в Ухте – северный форпост высшего нефтегазового образо(
вания в России!

Ректор, профессор, председатель Совета ректоров вузов Республики Коми Николай ЦХАДАЯН
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8 февраля  отмечается День
российской науки. 

В сугубо научных учреждениях все
сотрудники  в силу уже своей "про�
писки в отделе кадров" могут празд�
новать этот День.  А к университету
День имеет непосредственное и
прямое, но не всеобщее отношение.
Не все пытливые умы добираются
до значительных открытий. Но на
алтарь науки одинаково ориентиро�
ваны и глубокомысленные труды
маститых ученых, и первые изыска�
ния студента: рефераты, доклады,
публикации. Поэтому  Дню науки
посвящают  отдельные меропри�
ятия и события. Одно из них – про�
шедшие накануне "Рассохинские
чтения". Здесь доктор технических
наук Николай Долгушин  получил
поздравление с юбилеем от имени
коллектива ООО "Газпром добыча
шельф".
В нем дана высокая оценка  его ис�
следованиям, проведенным "на вы�

сочайшем уровне" и признанным
отечественными и зарубежными
специалистами, масштабности экс�
перимента и  мощности разработан�
ного и реализованного научного на�
правления. 
К Дню российской науки приуро�
чено поздравление ректората  с по�
желанием творческих успехов всем
университетским студентам, аспи�
рантам, соискателям ученых степе�
ней, преподавателям и сотрудни�
кам,  имеющим "трудное удоволь�
ствие" заниматься наукой.

Феня ПЕКАРИНА

Праздник 
точной науки
"Математика вокруг нас".  Так
назывался первый урок, от4
крывший неделю основопола4
гающей точной науки в школе
"Росток". Она проходила со 2
по 6 февраля. Знатоки ариф4
метики, алгебры и геометрии
получили уникальную воз4
можность продемонстрировать
свои знания во всей красе.

Преподаватели школы "Росток"
всегда ищут оригинальный способ
подачи любого предмета. Ведь дети
лучше воспринимают неординарно
преподнесённую информацию. Об
открытии  математической недели
школьникам сообщили ряженые
глашатаи. Среди них были замече�
ны две Цыганки, Разбойница и Сне�
гурочка. На первом уроке дети по�
лучили 600 секунд полезной инфор�
мации. Преподаватель математики
поведал ученикам начальных клас�
сов обо всём самом�самом. К приме�

ру, какое животное является са�
мым длинным, а какое – самым
большим и т.д. Во второй день на�
чался 1�ый тур математической
олимпиады 1�х – 4�х классов. Са�
мые лучшие ученики были удосто�
ены  призов. На третий день "серь�
ёзные развлечения" продолжились.
Детей ожидал КВН между 3 и 4
классами. В 4�ый же день состоял�
ся второй тур олимпиады и КВН
между 2 "А" и 2 "Б" классами. Не�
деля была насыщена мероприятия�
ми. Между второклассниками со�
стоялась игра "Попади в яблочко".
Параллельно со всем этим были
объявлены конкурсы на  лучшую
математическую газету, изготов�
ленную дома с родителями, и
конкурс математических фигур и
геометрических тел, а для перво�
классников был объявлен конкурс
"Живая цифра".  В заключитель�
ный день математической недели
между двумя сборными командами
школы "Росток" состоялось сорев�
нование Клуба весёлых математи�
ков (КВМ). 

Яна МАЦКИВ

3 февраля на факультете эко4
номики и управления УГТУ со4
стоялся “круглый стол” с мини4
стром экономического разви4
тия РК Иваном Стукаловым. В
течение полутора часов он
рассказывал об экономичес4
ком положении в республике
и отвечал на вопросы  слуша4
телей президентской програм4
мы и студентов ФЭУ. 

Свою речь министр экономики ос�
новывал, опираясь на вопросы, ко�
торые поступили ему накануне от
студентов и преподавателей фа�
культета. Большинство из них бы�
ли посвящены финансовому кри�
зису в стране. Иван Евгеньевич ус�
покоил собравшихся: "Республика
Коми в настоящее время находит�
ся в значительно лучшей экономи�
ческой ситуации, чем некоторые
другие регионы страны. Про кри�
зис в республике больше нагнетает
пресса, чем есть на самом деле".
Иван Стукалов коснулся всех сфер

жизнедеятельности республики,
обрисовав вкратце  ситуацию. На
“круглом” столе говорилось о том,
что 29 инвестиционных проектов
из 48, которые рассчитаны на реа�
лизацию до 2020 года, реализуются
в настоящее время. 2008 год Рес�
публика Коми, несмотря на кри�
зис, закончила ростом инвестиций.
Что касается социальной сферы,
средняя заработная плата по РК
составляет 20 тысяч рублей.  Кри�
зис же, по словам министра эконо�
мики, затронет в первую очередь
строительные организации. "Одна�
ко есть определённые сдвиги в
других экономических сферах. На�
пример, в туристическом бизнесе,
– поведал министр по экономичес�
кому развитию. – Хотя не так�то
просто привлечь к нам иностран�
цев, но, с другой стороны, для них
побывать в деревне Ижемского
района и попробовать строганину
– это экзотика".   Большую работу
провели в министерстве по малому
бизнесу. Искали тот вид поддерж�

ки, который будет востребован.
Совет предпринимателей работал
активно весь 2008 год. И  в итоге,
как считает Иван Стукалов, проб�
лем в этой сфере стало намного
меньше. Противостояние муници�
пальных властей и предпринима�
телей также значительно сократи�
лось. Существуют серьезные проб�
лемы, касающиеся банковской сис�
темы. Банки ужесточили требова�

ния и значительно подняли ставки
по кредитам. “Однако все виды и
объёмы поддержек, которые дей�
ствовали в отношении малого и
среднего бизнеса в прошлом году,
сохранятся и в наступившем. Всего
на государственную поддержку
предусмотрено около 30 милли�
онов рублей", – заверил Иван Ев�
геньевич. 

Яна МАЦКИВ   

В Коми больших
проблем нет!

Стипендия 
“за так”?
Группа депутатов Госдумы и
представитель Совета Федера4
ции внесли в нижнюю палату
парламента законопроект, га4
рантирующий получение сту4
дентами4очниками при по4
ступлении в вуз стипендии в
первые четыре месяца обуче4
ния в размере, как минимум,
1100 рублей. 

Авторами поправок в закон "О
высшем и послевузовском профес�
сиональном образовании" высту�
пили вице�спикер Госдумы от
фракции "Единая Россия" Светла�
на Журова, главы парламентских
комитетов – по делам молодежи
Павел Тараканов, по образованию
– Григорий Балыхин, его коллега
по фракции Павел Зырянов, а так�
же член Совета Федерации Влади�
мир Жидких. Они приурочили
свои законодательные инициативы
к Международному Дню студента.
Как отмечается в пояснительной
записке к законопроекту, сейчас
нет четких гарантий того, что вновь
поступивший студент до первых
экзаменов будет получать стипен�
дию, поскольку материальное по�
ощрение напрямую связано с ака�
демической успеваемостью. (В со�
ответствии с постановлением пра�
вительства РФ от 2001 года предус�
мотрено, что "государственная ака�
демическая стипендия может быть
назначена студентам, обучающим�
ся на "отлично", или на "хорошо" и
"отлично", или на "хорошо".)
Инициативу авторов поправок под�
держал и первый проректор УГТУ
Валерий Хегай. "Думаю, это пра�
вильно, если студент�бюджетник
будет получать стипендию с первого
дня обучения в вузе. А для студента
из малообеспеченной или не очень
состоятельной семьи эти деньги бу�
дут неплохим подспорьем", – гово�
рит Валерий Константинович. 
Утвердят ли законопроект и как
скоро это случится, пока не извест�
но. Но нынешние первокурсники,
преодолевшие первый семестр,
уже сейчас завидуют будущим и со
вздохом "эх" отправляются
"грызть гранит науки".

Светлана ЯНДЫЛЕТОВА

На алтарь науки
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5 февраля  в корпусе "Е" УГТУ
на факультете экономики и
управления состоялась пре4
зентация новой именной ауди4
тории Ухтинского отделения
Сбербанка России. На откры4
тии присутствовали ректорат
УГТУ и представители Сбер4
банка. 

Почётное право символического
разрезания ленты предоставили
ректору УГТУ Николаю Цхадая и
в прошлом управляющей Ухтин�
ским отделением Сбербанка Рос�
сии Ирине Орловой. Затем все
проследовали в новую, выполнен�
ную в бело�зелёной сбербанков�
ской гамме аудиторию. Первое
слово на официальном открытии
было предоставлено ректору УГ�
ТУ. "Первостепенная задача наше�
го вуза – готовить высококлассных
специалистов, – пояснил на от�
крытии Николай Денисович. –  И
эта аудитория � символ Сбербанка
России, безусловно, будет способ�
ствовать этому. В то же время кон�
такт с финансовыми структурами
города ко многому обязывает на�
ших студентов. Все усилия они
должны сейчас сконцентрировать
на отличной учебе". Затем эстафе�

ту поздравлений подхватила в
прошлом управляющая Ухтин�
ским отделением Сбербанка Рос�
сии Ирина Орлова. "Мы любим и
уважаем выпускников УГТУ, ра�
ботающих у нас в Сбербанке, – за�
верила Ирина Ивановна, – и хо�
тим, чтобы материальная база вуза
была достойна ваших студентов.
Они должны получать знания в
комфортных условиях". Затем
слово предоставили заместителю
управляющего Елене Салтыковой.
Елена Николаевна поведала о том,
насколько важно современному
человеку быть экономически под�
кованным.   "То, что экономичес�
кие специальности остаются вос�
требованными, продиктовано со�
циальным развитием нашей стра�
ны, – продолжила Салтыкова. –
Стратегия развития банковской
системы разработана до 2020 года,
и наш банк будет развиваться по
западной модели. Полностью из�
менится операционная система.

Специалисты в этой области будут
заниматься качественной прода�
жей услуг своим клиентам. ФЭУ
УГТУ – это кузница кадров для
нашего Сбербанка. Через несколь�
ко лет вы не узнаете наш банк!”
Елена Николаевна пожелала хоро�
шей ауры в новой аудитории и вза�
имопонимания между преподава�
телями и студентами, что также
способствует отличным оценкам.
Завершила череду поздравлений
декан ФЭУ Татьяна Крестовских.
"Новая аудитория – это логичный
и глубокомысленный результат
тесного десятилетнего сотрудниче�
ства факультета с Ухтинским отде�
лением Сбербанка России. Спаси�
бо за понимание и поддержку! –
поблагодарила Татьяна Сергеевна.
– Мы в свою очередь постараемся
обеспечить вас высокопрофесси�
ональными, творческими, нестан�
дартно мыслящими специалиста�
ми". 

Яна МАЦКИВ
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Символ Сбербанка в УГТУ
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Отдел магистратуры подготовил и отправил в  Федеральную
службу по надзору в сфере образования и науки  материалы о ли�
цензировании направления магистерской подготовки "Техноло�
гия и оборудование лесозаготовительных и деревообрабатываю�
щих производств" по двум программам.

Ректорский совет рассмотрел вопрос об
эффективности  научного руководства
аспирантами и  соискателями  ученых
степеней и званий,  включая соиска4
тельство  ученого звания доцента и
профессора в виде исключения. 

Внимание ректората к уровню  научной "ос�
тепененности" преподавательского состава
обусловлено тем, что это не только важней�
ший аккредитационный показатель деятель�
ности вуза, но и  "барометр" состояния его ис�
следовательской работы и  уровня препода�
вания. Отсюда определяются меры по подго�
товке  научных кадров, т.е. отбор кандидатур
для обучения в магистратуре, аспирантуре и
докторантуре и программ их подготовки.
При  подсчете "остепененности" учитывают�

ся  как штатные преподаватели,  так и совме�
стители, внутренние и внешние, а также  по�
часовики. В 2008 году  защищена одна док�
торская диссертация (Н.К.Климушев) и  12
кандидатских диссертаций. Работа по подго�
товке диссертаций стимулируется в соответ�
ствии с коллективным договором: оказывает�
ся финансовая поддержка и помощь  в публи�
кациях и оформлении работ. В УГТУ работа�
ют утвержденные ВАКом России пять дис�
сертационных советов  по рассмотрению док�
торских  и кандидатских  диссертаций по тех�
ническим наукам, что  позволяют исследова�
телям в области бурения скважин, нефтегазо�
промысловой геологии и  геофизики, разра�
ботки нефтегазовых месторождений,   строи�
тельства и эксплуатации нефтегазопроводов,
машин и процессов нефтегазовой промыш�
ленности "защищаться в родных стенах".
Нельзя отрицать, что разного рода причины
нередко приводят к "срыву" утвержденных
планов защиты диссертаций, их переносу
или отказу от намерений. Это огорчитель�
ные, но понятные жизненные обстоятельства.
Согласно существующему Положению, уче�
ное звание профессора или доцента по кафе�
дре  может быть присвоено и без защиты дис�
сертации, в виде исключения. Для этого тре�
буется скрупулезное документальное под�
тверждение успешности,  значительности и
стажа педагогической  и научной деятельнос�
ти соискателя. Здесь требования  ВАК с каж�
дым годом увеличиваются, также ужесточа�
ются условия "грифования" учебных посо�
бий, вес которых в этом сегменте очень ва�
жен.  Некоторые  включенные в план претен�
денты не укладываются в сроки предоставле�
ния документов и "сходят с дистанции".

Феня ПЕКАРИНА

Министр образования и науки
России Андрей Фурсенко на4
звал список профессий, кото4
рые в ближайшее время не бу4
дут востребованы в стране: ра4
бочих мест в этих сферах мень4
ше, чем выпускников вузов.

"У нас сегодня есть доказательства
того, что гуманитарные специаль�
ности, экономисты, юристы, педа�
гоги – это специальности, которые
не обеспечивают нормальные рабо�
чие места. Это дорога в никуда", –
заявил министр образования на со�
вещании с ректорами высших рос�
сийских учебных заведений. По
словам Фурсенко, даже успешное
окончание учебы по этим специ�
альностям не гарантирует легкое
трудоустройство. Из 7,5 млн ны�
нешних российских студентов для
1 млн 800 тысяч экономистов рабо�
чих мест в настоящее время нет. 
По его словам, текущая задача –
правильно сориентировать буду�
щих абитуриентов, "чтобы они пос�
ле вуза были востребованы в жиз�
ни, а не годами искали себе рабо�
ту". "Поэтому я прошу вас провес�
ти достаточно серьезную агитацию,
– обратился министр к ректорам
вузов, – на то, чтобы люди поступа�
ли туда, где действительно будет в
перспективе спрос".
Однако декан факультета экономи�
ки и управления УГТУ Татьяна
Крестовских уверена, что бизнес�
образование было и будет востре�
бовано всегда. "Другое дело, каких
специалистов выпускает факуль�
тет, – говорит Татьяна Сергеевна. –
Если выпускник никому не нужен
– это показатель работы вуза в це�
лом. Например, уже сегодня 80%
студентов УГТУ 5 курса нашего
факультета трудоустроены. И это
тоже показатель работы! Мы, тесно

сотрудничая с представителями
бизнеса, с потенциальными работо�
дателями наших выпускников, все�
гда учитываем все те изменения,
которые происходят в совре�
менном мире в экономике,
политике управления,
руководства. Можно
сказать, мы держим
"нос по ветру", на том
и стоим!" Именно с
целью знать "кого вы�
пускать и для кого
выпускать" был со�
здан попечительский
совет ФЭУ. По сло�
вам Крестовских, во�
площая в жизнь тре�
бования работодате�
ля, факультет откры�
вает новые для себя и
направления, и специ�
ализации, серьёзно
меняет и учебные
планы, и сам подход
к образованию. "Ин�
тересно то, что се�
годня от выпускни�
ка ждут не только
знаний, которыми
он может успешно
воспользоваться на
практике, но и то,
чтобы он был лично�
стью в широком
смысле этого слова,
– делится с коррес�
пондентом декан. –
Активным, не боя�
щимся брать на себя
ответственность, го�
товым учиться и обу�
чать других, гибким,
умеющим строить деловые
отношения и так далее. То
есть человеком думающим, со�
вершенствующимся, с актив�
ной жизненной позицией.

Именно эти качества мы сегодня
пытаемся привить нашим студен�
там. Другими словами, мы держим
руку на пульсе времени и стараем�

ся жить по его законам". Кроме
того, студенты ФЭУ за вре�

мя обучения в УГТУ
стараются получить

два образования  –
техническое и

экономическое,
что тоже явля�

ется залогом успешного трудоуст�
ройства.
Необходимо отметить, что сегодня
ни один студент этого факультета
не подал заявление ректору с
просьбой об отсрочке оплаты за
обучение. А ведь именно на этом
факультете больше всего тех, кто
учится за деньги. И это тоже пока�
затель! Хотя, по оценкам социоло�
гов, кризис затронул до 30 процен�
тов студентов. По данным Миноб�
разования, около 10% студентов,
обучающихся на контрактной ос�
нове, уже обратились в свои вузы с
просьбой об отсрочке оплаты. 
В прошлом году начался государ�
ственный эксперимент по предос�

тавлению образовательных кре�
дитов студентам вузов. Креди�

ты выдавались на льготных
условиях по низкой про�

центной ставке, до 10%
процентов годовых. Срок

возврата кредита и вы�
плата процентов по не�
му наступает после за�
вершения обучения.
Государство обещает
поддержку тем, у ко�
го возникли труд�
ности с выплатой
кредита. Сейчас
обсуждается во�

прос о рефинан�
сировании об�
разовательных

кредитов в круп�
нейших банках. 

Светлана 
ЯНДЫЛЕТОВА

Ненужные специальности?

К престижу
профессии

Ограниченный
выбор
ИПК4НАМЦ УГТУ имеет на сегодня немало об4
разовательных программ повышения квали4
фикации, подготовки и переподготовки спе4
циалистов,  рабочих профессий, условия и
опыт их  реализации, но подчас применять их
не может.

Служба занятости поме�
стила на сайте объявле�
ние о котировочных це�
нах на обучение безра�
ботных граждан.  При
этом  все содержание
разбито на лоты и  в
каждом обозначено не�
сколько профессий, по
которым надо провести
обучение. Сочетание
профессий  в лоте подо�
брано так, что требует
для своей реализации

весьма многопрофильного учебного заведения, которое
занимается начальным профессиональным образова�
нием. Поскольку разбивать лот нельзя, заведение
должно учить, например,   профессиям бухгалтер, мас�
сажист и парикмахер. Как сказала нам директор ИПК�
НАМЦ УГТУ Антонина Каргалина,  при  всей необхо�
димости, желании и возможностях  работать  сегодня
по широкому спектру имеющихся в институте образо�
вательных программ,  ограничена возможность реали�
зации в высшем учебном заведении такого "неразделя�
емого" лота, где пересекаются профессии, которым
обучают в образовательных учреждениях разного, пре�
имущественно среднего и начального  уровня.

Феня ПЕКАРИНА

Директор ИПК4НАМЦ УГТУ Ан4
тонина Каргалина.
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Декан факультета
экономики и управ4
ления УГТУ Татьяна
Крестовских.
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В состав ученого совета введен
и.о. декана лесотехнического фа�
культета Н.К.Климушев.

Заслушав  ответственного секрета(
ря приемной комиссии С.В.Крюч(
кова об изменениях в правилах
приема на 2009 год, ученый совет
утвердил правила приема в УГТУ
и его филиалы. Они окончательны
и будут неукоснительно действо�
вать в предстоящую кампанию.

Ученый совет утвердил план ме�
роприятий по устранению замеча�
ний и недостатков, отмеченных
экспертной комиссией в ходе ком�
плексной оценки деятельности
университета. План рассчитан до
2013 года. Ответственные заведую�
щие кафедрами и руководители
структурных подразделений обя�
заны периодически   отчитываться
о ходе реализации плана.

Директор  института физической
культуры, спорта и туризма Ми(
хаил Бочаров представил про�
грамму развития института на
2009�2014 годы в пяти направлени�
ях: кадровая политика;  деятель�
ность: учебно�методическая, науч�
ная, организационная; спортивная
работа.

В феврале начнется 1(ый цикл
двухнедельного обучения про�
фессорско�преподавательского со�
става по направлению информаци�
онной технологии и безопасности
информационных технологий.
Оговорена та категория ППС,
которая будут обучаться – это де�
каны, заведующие кафедрами.
Подбор кандидатур делает первый
проректор, программу готовят про�
ректор по информационным техно�
логиям и сотрудники, в чьи обязан�
ности входит обеспечение учебного
процесса.  ИПК�НАМЦ УГТУ ор�
ганизует и обеспечивает сам про�
цесс прохождения таких  курсов.
Он набрал одну группу универси�
тетских руководителей�преподава�
телей, а для населения  города  со�
здал  отдельную группу.

Пятого февраля подведены итоги
смотра(конкурса среди спортсме(
нов МОГО "Ухта" за 2008 год. Из
22(х лучших шестнадцать – спорт(
смены(студенты УГТУ!
Александр Сухоруков (ЗМС, пла�
вание), Андрей Парфёнов
(МСМК, лыжные гонки), Максим
Курко (МС, плавание), Юлия По�
тёмкина (КМС, каратэ), Станислав
Волженцев (МСМК, лыжные гон�
ки), Виталий Павлов (МС, полиат�
лон), Андрей Власов (МС, лыжные
гонки), Максим Большаков (МС,
греко�римская борьба), Артём Сте�
панов (КМС, баскетбол), Артём
Спицын (МС, дзюдо), Олег Моро�
зюк (КМС, мини�футбол), Игорь
Кокоченко (КМС, волейбол), Вла�
димир Шевцов (КМС, футбол),
Анастасия Шибаева (КМС, лёгкая
атлетика), Елена Пацюк (КМС,
шахматы), Артём Фролов (КМС,
настольный теннис). 

Клубы УГТУ начинают  или про�
должают свою работу.  Она будет
проходить в международном отде�
ле в следующие дни: Пресс�клуб  –
последний четверг в 17 часов. По�
этический клуб  – первый поне�
дельник в 18 часов. Философский
клуб –  каждая пятница в 18 часов.

Феня ПЕКАРИНА

Новости УГТУ
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Она,  ярегжанка, и, как сейчас
говорят, хозяйствующий субъ4
ект,  известна ухтинцам куда
больше, чем многие собствен4
ные  и крупные  руководители.
Одни помнят молодого специ4
алиста4строителя, прибывшего
на Ярегу 40 лет назад из  Ле4
нинграда и проработавшего
20 лет в строительстве. Другие,
для которых ее известность
подобна телезвездной,  связы4
вают ее имя с делом, прият4
ным во всех отношениях. На4
зывается оно "банька".  Не "ба4
ня", а именно "банька" с до4
бавлением "У тети Вали". Ка4
залось бы, невидаль. А вот и
невидаль. Таких  не то что ма4
ло, а просто нет в радиусе 800
км.  В отдельные дни это нека4
зистое здание на главной ули4
це Яреги плотно обставлено
машинами, как на корпора4
тивном приеме.  

Бане летом исполнится 50, ее хо�
зяйствованию – 11. Она появилась
в жизни  Валентины Валентинов�
ны после ухода на пенсию.  В "бань�
ке" ярко проявилась совершенно
нетипичная "бизнес�вумен". Когда
по Коми цена банного билета ухо�
дила за 100, о чем была публикация
в "КП�Коми", у тети Вали  она не до�
ходила до 50. Она моет "своих пен�
сионеров" за свой счет, т.е. недопо�
лучает в свой доход, потому что сни�
жает в полцены билет. "Своими" на�
зывает  тех ухтинцев, которые про�
должают приезжать в автобусах
после всех монетизаций, талонов и
прочих ущемлений. Сумму эту ей

не компенсируют,  а коммунальные
услуги растут в цене.  Она ждет сни�
сходительности и понимания от тех,
кто  мог бы подойти к ней с другой
меркой, учитывающей  восторг на�
селения, долгое удержание неповы�
шенных цен, отдельный день  для
пенсионеров, праздник, предостав�
ляемый народу ежедневно, кроме
понедельника, Нового Года, Рожде�
ства и Пасхи. Потому ей некогда хо�
дить и просить. Да, "дитя не плачет,
мать не разумеет". Но кто�то должен
понимать, что она делает добро, оз�
доравливает людей и не лишает их
возможности радоваться. 
Ухтинцев в ярегской бане процен�
тов 80.  И не хозяйка там Валенти�
на,  а хозяюшка. Мед для растира�
ния расфасует,  домашний квас
для охлаждения внутренностей
приготовит, чай на любой вкус с
доставкой, веники и домашняя
выпечка, настенные часы с се�
кундной стрелкой, чтобы пульс
измерять, расписание автобусов,
весы  и прокат, склад забытых ве�
щей и продажа банных причинда�
лов, заходи без подготовки хоть
прямо с улицы. Она поинтересу�
ется домочадцами, отсутствием
всегдашних твоих компаньонов,
здоровьем, проведенным отпус�
ком. Она просветит новинками
банных сообщений, натираний,
рецептов. Она милосердна сверх
своих полномочий. В морозные
дни распихивает чистеньких в
стоящие автомобили, чтобы не
мерзли на конечной остановке, от�
куда только и можно уехать сидя.
Она  лишена слащавой любезнос�
ти, которую освоили многие из

"обслуживающих".    И не безраз�
лична, как всякая рачительная хо�
зяйка. В голосе появляется  металл
в ответ на нашу беспардонность
или невоспитанность, когда мы пу�
таем общественное место  с ванной
комнатой в квартире. Она делает

замечания тем, кто создает диском�
форт другим. 
Мыться можно не выходя из кварти�
ры. Но не мыться ухтинцы едут в
баньку "У тети Вали".  Это – ритуал.
И жрица – Валентина Валентиновна.
Мы в нее влюблены  круглый год.  

Феня ПЕКАРИНА

Валентина  Дарующая
Ставший популярным в России
праздник влюбленных – День
святого Валентина  никак не
влияет на увеличение числа
малышей, названных в его
честь.

Как поведала нам заведующая Уп�
равлением ЗАГСа Татьяна Сарги�
на, имя Валентин считается доста�
точно редким. И это несмотря на
его очень и очень позитивное зна�
чение. В переводе с латинского оно
обозначает "сильный, здоровый,
крепкий, хваткий".  Но в 2007 и
2008 годах – под ним зарегистри�
ровали всего по одному ребёнку. 
Вообще же имя Валентин в разных
словарях имён характеризуют по�
разному. У Бориса Хигира он "вер�
ный друг, наблюдательный и нена�
зойливый, увлекающийся филосо�
фией и психологией, шахматами и
кроссвордами, невлюбчивый и вер�
ный жене, и при этом равнодуш�
ный к алкоголю".  Ну чем не иде�
альный мужчина?  Астрологи Дми�
трий и Надежда Зима называют
обладателей имени Валентин "че�
ловечными, способными понять
чужую беду и помочь ближнему
мужчинами. Душевными, прият�
ными в общении, имеющими при
этом  прочное мужское основание,
некий внутренний стержень". 
Среди знаменитых тезок святого
Валентина русский художник Се�
ров, модельер Юдашкин, писатель
Распутин, народный артист Рос�
сии Гафт. И даже героя поэмы
"Фауст" звали тоже Валентин.  Так
что, если у вас недавно родился
мальчик, не стоит сразу отметать
это замечательное русское имя. 
И, напоследок, народная примета:
если 7 мая на мученика Валентина
береза лист распустит – лето будет
сухое, если ольха – мокрое. 

Петр ИВАНОВ

День святого Валентина – это католический
праздник. Христианские традиции имеют свой
день влюбленных – 8 июля церковь отмечает
День святых Петра и Февронии, которые жили
в любви и согласии и умерли в один день.

Сергей Король не делал секре4
та из своих намерений. Когда
ученый совет УГТУ заслушивал
аспирантов нового набора, он
с широкой улыбкой предста4
вил себя, своего научного ру4
ководителя и  тему исследова4
ния. "Выступление перед такой
солидной аудиторией придало
уверенность в себе и в работе,
которой собираюсь занимать4
ся. А полученное одобрение –
это и стимул, и обязанность  не
свернуть с пути". 

Человекочувствитель4
ность
Он стал аспирантом, не ожидая то�
го. Предложение еще на 4 курсе
продолжать после защиты дипло�
ма учебу в аспирантуре было сюр�
призом и вызвало замешательство.
Завкафедрой Ольга Бурмистрова

попала  в  самое  чувствительное
место его самоощущений, в "Я –
личность". Потом он скажет: "Это
подкупало. Я воспринял предло�
жение как кредит доверия своей
личности".
Сейчас Сергею Король  22 года.
Еще в школе  он тонко чувствовал
и остро реагировал на отношение к
себе людей. Он был троечником не
потому, что мозги имел посред�
ственные, а потому что, не вдаваясь
в тонкости его знаний и умений,
так оценивали. Это он считал не�
верным, рано начал "качать права"
и доказывать  свою правоту, кото�
рую было "не доказать". Более все�
го Сергею в школе не нравилось от�
ношение учителя к ученику, не к
себе  лично, а вообще.  Речь не об
оскорблениях  или прямых каких�
то действиях, а о всегдашней ситу�
ации, когда считается, что учитель
безусловно прав и с ним не  спорят,
он умнее. 
Именно об этом состоянии "объек�
та учительского внимания"  осо�
бенно интересно было поговорить с
ассистентом кафедры технологии
и машин лесозаготовок,  который
ведет практические и лаборатор�
ные занятия  по профилирующим
дисциплинам, принимает и оцени�
вает расчетно�графические работы
студентов 4�5�х курсов лесотехни�
ческого факультета и проработал  в
этой должности пять месяцев. Что,
помня школьные и студенческие
впечатления, исповедует в своей
преподавательской деятельности

выпускник ЛТФ 2008 года, аспирант
Сергей Александрович Король? 

“Заточен” на людей 
Сергей Король убежден, что окру�
жающие люди меняют человека. Он
воспринимает человека по его про�
явлениям и "подпадает" под их при�
влекательность. Называет "золотой
и безупречно положительной" изве�
стную в университете деловую жен�
щину, которая "всегда улыбается,
уделяет внимание и искренне помо�
гает"."Несколько друзей и старших,
а еще два школьных учителя, физик
и литератор, своим отношением
"сделали меня", открывая мир, опре�
делили   взгляды на жизнь. Без них
я был бы другим". Занимаясь разны�
ми видами спорта, Сергей "подсел"
на  полиатлон, где регулярные  тре�
нировки и соревнования разного
уровня проходят в определенном
кругу людей. Они, говорит, "близ�
кие, с ними приятно общаться,  мы
понимаем друг друга,  у нас нет раз�
личий, мы – команда, и это главное".  
А студенту Сергею Король,  сдавав�
шему всякие  экзамены – тесты,
письменные, устные – всегда нуж�
ны были глаза экзаменатора. "Хо�
чется говорить с человеком, а не об�
ходиться без него.  А в тесте – что?
Варианты ответа – глаза разбегают�
ся, крестик поставил, машинную
оценку получил, ни стыда, ни удо�
вольствия не почувствовал, ни одо�
брения, ни порицания не услышал.
В рассказе эффект был бы другой.
Учился бы говорить и слова нуж�

ные подбирать, какие�то нюансы об�
наруживать, которые в тесте просто
обошли.  Я бы ответ выстраивал, а в
тесте только в памяти копаюсь".
Сергей не сказал, что и впечатление
на экзаменатора хочется произвес�
ти, а кому в его годы не хочется? 

Привет, Сергей! Здрав4
ствуйте, Сергей Алек4
сандрович! 
Его появление  в знакомой�презна�
комой аудитории в качестве препо�
давателя было неожиданностью, но
шока не вызвало. "Учился я хоро�
шо,1�ый курс не в  счет, в группе
иногда говорили, что веду себя как
учитель и в голосе есть учитель�
ские интонации". Восхождение не
вызвало ни головокружения, ни за�
знайства. Сергей сам для себя оп�
ределил, что "равенство будет в
первую очередь, постараюсь быть
честным перед самим собой, я тоже
не все знаю и есть очень сильные
студенты". На занятиях  "общаемся
по имени, но в присутствии других
студенты величают Сергеем Алек�
сандровичем".
Не каждого выпускника можно сра�
зу запускать в  преподаватели,  но
предрасположенного можно.  У
Сергея, как и у многих преподаю�
щих технарей, мало знаний по тео�
рии  обучения, но есть интуиция  и
знание предмета. Он   моделирует
отношения со студентами, прекрас�
но зная, что такое   благодарность за
помощь и унижение отказом в ней,
что такое своевременная подсказка
и обучающий контроль. В отличие
от маститых преподавателей, Сер�

гей Александрович постоянно  ощу�
щает груз ответственности: "Он ло�
жится на меня, если "мой" студент
не сдаст экзамен,  поэтому я его
должен подготовить. Экзамен при�
нимаю не я, значит, меня будут оце�
нивать моим студентом".  

Все могут короли?
Поскольку Сергей Король знал пес�
ню Примадонны про то, чего "не мо�
жет ни один король", то не дал  даже
произнести "жениться по любви" и
предупредил  мое любопытство от�
носительно женитьбы ответом "ис�
ключительно по любви", добавив,
что "хочется верить в чудо, в чистую
любовь и добрые отношения; были
разочарования, они забываются, но
след оставляют". Цитату "Любовь
прощает все, кроме…" закачивает
словом  "предательства", а было
"греха против самой любви"). 

Так  куда идет Король?
Он хорошо помнит, что доставляло
ему неприятности  в отношениях с
преподавателями, что  наносило ду�
шевные травмы,  лишало  желаемое
общение комфорта. Он говорит:
"Хочу, чтобы другие не повторяли
мои ошибки, чтобы избежали того,
что не удалось избежать мне. Я бу�
ду исключать такую работу студен�
та, которую сам делал с неудоволь�
ствием или даже  отвращением; я
буду признавать за студентом его
правоту и  право иметь свое мне�
ние".  Он не говорит "постараюсь",
он говорит "буду". Значит, так тому
и быть. Преподаватель Сергей Ко�
роль идет в сторону добра.

Феня ПЕКАРИНА

Куда идет Король? UGTU

forever!

ФотоИрины САННИКОВОЙ
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Юрий 
СПИРИДОНОВ,

профессор УГТУ:

– Благодарю за идею “Рассохинских
чтений”, за сбор друзей и коллег.
Рассохина воспитала партия и Со�
ветский  Союз. Как глубоко партий�
ный человек, он всегда думал о том,
что от его решений будут иметь  лю�
ди. Он  считал себя ответственным
перед людьми, семьей, УИИ. Ответ�
ственный и человечный одновремен�
но. В работе для него не было мело�
чей. Интересное тут же схватывал,
загорался внедрить в жизнь и  дово�
дил до логического конца. Идея тех�
нического лицея шла от российского
взгляда: образование и культуру не�
сут лицеи. К слову, помню, что лицей
технический, а побеждал во всех ин�
теллектуальных конкурсах. Он хоро�
ший товарищ. Он подходил к делам
как хозяин, раздумывал, обсуждал,
взвешивал. Очень общественный че�
ловек. Спасибо, что не перевелись на
Руси люди , у которых есть долгая па�
мять, и сама память. Спасибо
организовавшим эти чтения.

445 февраля в УГТУ впервые
прошел научный семинар, по4
священный  памяти профессо4
ра, доктора технических наук
Геннадия Васильевича Рассо4
хина. Он назывался "Рассохин4
ские чтения". На наших глазах
произошло событие, которое
будет иметь продолжение. 

Идея и удачное
название
По первоначальному замыслу в
день рождения бывшего  ректора
Ухтинского индустриального ин�
ститута предполагалось провести
внутривузовское научное  меро�
приятие  с приглашением ухтин�
ских специалистов нефтегазовой
отрасли. Затем произошло расши�
рение. Идея родилась осенью 2007
года, когда прошел научный семи�
нар по проблемам освоения место�
рождений высоковязких нефтей и
битумов.  В тот год отмечали 70�ле�
тие Геннадия  Васильевича и 10 лет
его кончины. Решили  к нефтяным
подсоединить газовые проблемы,
организовать научный форум с ак�
центом на газовой тематике и при�
своить ему имя Рассохина. 
Созданное Г.В.Рассохиным науч�

ное направление  относится к обла�
сти освоения газовых, газоконден�
сатных и нефтегазоконденсатных
месторождений и продолжает раз�
рабатываться его учениками и кол�
легами. Значительную часть докла�
дов представили сотрудники фили�
ала ООО "ВНИИГАЗ" – "Северни�
пигаз", директором которого   он
был до перехода в УИИ. 
Мировые энергетические пробле�
мы и место нашей страны   в их ре�
шении ( а в контексте – Коми края
и ухтинского технического вуза)
представили в своих  докладах на
университетской трибуне крупней�
шие специалисты, генералы отрас�
ли:  доктор технических наук
Б.В.Будзуляк  (ОАО "Газпром" –
"Роль газовой отрасли  в обеспече�
нии устойчивого снабжения евро�
пейского континента") и первый
зам гендиректора, главный мене�
джер проектов "ООО "Газпром до�
быча шельф" Р.М. Тер�Саркисов
(ЗАО "Северморнефтегаз" – "Арк�
тический шельф России – источ�
ник для мировой энергетики" на
основе материалов, представлен�
ных в ноябре 2008 года на между�
народной конференции "Энергети�
ческие перспективы России в ХХI
веке" в Париже).

Доклады слушали студенты  род�
ственных специальностей, аспи�
ранты,  стипендиаты нефтегазовых
компаний. Задавали вопросы. 
Геннадий Васильевич Рассохин
был человеком высоких моральных
принципов, гражданином, ученым,
политическим и общественным де�
ятелем, профессором и наставни�
ком. На пленарном заседании науч�
ные доклады сочетались с воспоми�
наниями о жизни, деятельности и
масштабе личности Геннадия Ва�
сильевича.  Именно "Чтения"  по�
зволили  окрасить официальный
регламент  лирикой  слов, идущих
от благодарных и восхищенных
друзей  и  коллег, специально при�
ехавших на встречу,  от бывших
студентов и лицеистов,  имевших
радость общения с  ним.
"Рассохинские чтения" начались
показом фильма  "Линия жизни".

Притихшая аудитория  вглядыва�
лась в знакомые (теперь уже не
всем) черты, слышала знакомую
интонацию. В кадре называли то,
что мог создать  "только человек�
романтик, человек�поэт". "Повез�
ло" считали те, кому пришлось с
ним работать. Удивлялись  трудо�
любию в  сочетании с жаждой но�
визны. В начале фильма  Геннадий
Васильевич поднимается по  внут�
ренней лестнице. Тем же кадром
фильм заканчивается. Вечное вос�
хождение. Линия жизни продолжа�
ется. 

Что не сотрет время? 
Следы интеллекта, мудрости, орга�
низаторского таланта, дальновид�
ности и энергии  Геннадия Василь�
евича Рассохина  – это и  освоен�
ные  в разных краях России газо�
конденсатные месторождения, и

Ухтинский технический лицей его
имени, и… “Рассохинские  чтения”.
Ректор УГТУ Николай Цхадая во
вступительном слове подчеркнул,
что "чтения"  есть одно из плодот�
ворных выражений творческого
присутствия  Рассохина, развитие
его идеи  о соединении образова�
ния, науки и производства. "Это
новая площадка для научного диа�
лога, для продвижения идей и раз�
работок в области нефтегазового
дела, – сказал ректор. – Это соци�
ально�просветительское меропри�
ятие закладывает традицию, кото�
рая может стать явлением в науч�
ной и образовательной деятельнос�
ти отечественного нефтегазового
комплекса". Впредь "Рассохинские
чтения" будут проводиться ежегод�
но, а усилия направляться  на пре�
вращение их в большой научный
форум.  

Евгений 
ГУРЛЕНОВ, 

директор 
филиала ООО
"ВНИИГАЗ"
"Севернипигаз":

– Нам повезло работать с ним. Он
умел создавать уникальные лабора�
тории. Много внимания уделял мо�
лодежи,  заражал энергией, создал
объединение "Знание", совет моло�
дых специалистов.  Требователь�
ность его была  направлена в первую
очередь на себя.  Когда ушел на рек�
торство, было ощущение, что  оси�
ротели.  Но в своем плотном графи�
ке находил возможность участво�
вать в заседаниях  нашего ученого
совета. Ректор создавал новые фор�
мы связи учебного и научного ин�
ститутов: организовал учебно�науч�
но�производственный комплекс;
студенты стали  заниматься наукой
с 3�го курса; делали дипломы под
живые задачи и идеи, выполняли
комплексные дипломные проекты.
В нем сочетались многогранность и
гармоничность. Я рад, что семинар
будет развиваться и приносить свои
плоды.

Богдан 
БУДЗУЛЯК, 

председатель
Совета
Некоммерческого
Партнерства
“СОПКОР”:

– Развитие и функционирование
газовой отрасли  всегда основыва�
лось на  связи науки и производ�
ства. Сейчас мы уходим во все бо�
лее удаленные территории, техни�
чески усложняются добыча, хране�
ние и транспорт газа. Идеология
освоения месторождений Восточ�
ной  Сибири и Дальнего Востока
направлена  на переработку, а не
только на добычу. Это требует оп�
ределенной  не только научной, но
и кадровой политики. При Генна�
дии Васильевиче мы начинали  на�
ше взаимодействие с создания  по�
лигона для  практики студентов,
заложили  традиции во взаимоот�
ношениях с предприятиями. При
ректоре Николае Цхадая они не
только сохраняются, но и приум�
ножаются.

На первые "Рассохинские чтения" приехали  из Москвы дети Геннадия
Васильевича – Наталья и Сергей.  
Они сидели  в первом ряду обновленной физической аудитории и ви�
дели во время просмотра первого   фильма  о Рассохине  своего отца,
который в этой же аудитории,  с белым от мела столом,  что�то говорил
студентам. Они слушали  воспоминания людей, которые, поворачива�
лись к ним и  говорили: "Гордитесь! У вас такой отец!" 
Наталья, закончившая УИИ по специальности промышленное и граж�
данское строительство,  работает в архитектуре.  Сергей и его сын Анд�
рей  (которым, как сказала Наталья, "мы очень гордимся") продолжают
дело отца. Андрей очень перспективный парень, выиграл в 2008 году
крупный газпромовский грант за  сложную научную работу. Сергею
скоро предстоит защищать докторскую диссертацию. Защита пройдет в
Ухтинском государственном техническом университете,  что будет
лучшей памятью об отце. Внуки  Рассохина Андрей и Тарас определи�
лись.  Наталья заглядывает за горизонт: "Может,  маленькие  правнуча�
та когда�нибудь пойдут…"

Сергей Рассохин Наталья Рассохина

Благодарная  память
Геннадий Васильевич Рассохин родился  4 фе�
враля 1937 года в семье кубанских казаков.
Учился в Грозненском нефтяном институте.  В
1961 году  он самый молодой в стране директор
газового промысла. В 1971 году, назначенный
директором Коми филиала ВНИИГАЗа, при�
ехал в Ухту. В 1980 году приступил к обязанно�
стям ректора Ухтинского индустриального ин�
ститута.  Кандидатскую диссертацию защитил в
1966 году, докторскую – в 1988�м.   Сын родил�
ся в 1962 году, дочь в 1966�м. Жизнь ректора

внезапно оборвалась 20 апреля 1997 года во время служебной ко�
мандировки в город Калгари (Канада.) Это случилось после недав�
него празднования  двух юбилеев: 60�летия  ректора (4 февраля) и
30�летия института (21 марта).

Материал подготовила Феня ПЕКАРИНА. Фотографии Ирины САННИКОВОЙ и Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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На очередном туре XVIII чемпио4
ната России среди мужских ко4
манд Высшей лиги "Дивизион А"

сборная УГТУ "Пла4
нета4Университет"

встречалась с
командами

“Лобня”
из Мос4
ковской

области и
“Тула4Щеки4
ноАзот” из
Тульской.

На этих играх
"Планета�Уни�
верситет" за�
метно попорти�
ла нервную сис�
тему болельщи�
ков. Борьба раз�

ворачивалась при
полном зале, ух�

тинцы ждали побе�
ды. Но сделать бо�

лее�менее стабиль�
ный отрыв все никак

не получалось. Замет�
ное отставание, череда
неточных попаданий
со стороны хозяев по�
ля – все это наводило

тихий ужас на болельщиков. Кое�кто
вскакивал с мест, а кто�то откровенно
ругал игроков и тренеров. Но на фоне
эмоций болельщиков переживания
главного тренера сборной Дмитрия Ту�
манова были уже ягодками. Вот уж ко�
му действительны было "кисло", так

ему. Шутка ли, в зале представители
нефтяных компаний города с семьями,
ректорат, студенты и дети игроков, а
сборная то и дело ошибалась, плохо от�
рабатывала подборы под кольцом. Тре�
нер хватался за сердце, нервно жестику�
лировал, кричал, топал ногами, но ситу�
ацию из вида не упускал. Сделав не�
сколько внушений своим игрокам в ми�
нутные перерывы, он, видимо, призвав
силу шаманов и, безусловно, свой та�
лант, в последние минуты настроил иг�
роков так, что в назначенный судьями
овертайм  команда сыграла просто блес�
тяще. Четко сработав в нападении,
Алексей Кравчук и Артем Степанов уже
в который раз на последних секундах
приносят сборной победные очки. "Пла�
нета�Университет" выигрывает первую
встречу с москвичами со счетом 76:62. 
А вот на вторую встречу хозяевам поля
запала не хватило, московские баскет�
болисты взяли реванш со счетом 88:82.
Надо учесть и тот факт, что в столич�
ной команде играют более опытные иг�
роки и карта поездок по стране более
насыщена.
Жаркой и нервной была борьба за вли�
яние на баскетбольном поле с коман�
дой “Тула�ЩекиноАзот” из Тульской
области. В первой встрече наши ребята
добились успеха и выиграли матч со
счетом 78:73. А вторую вновь проигра�
ли со счетом 83:77. Сейчас сборная на
выезде, что там творится, одному богу
известно, но мы�то знаем, с ними опыт�
ные тренеры спортивного тандема "лед
и пламя" Галина Илющенко и Дмитрий
Туманов.

Лариса ЧУПРОВА

Стрелки! В ружье!
17�18 января прошел открытый чемпионат Республики Ко�
ми по пулевой стрельбе.
Основной костяк сборной города – это представители УГТУ:
Вероника Корепанова, Алексей Балин, Евгений Шкарабура,
Наталья Самойлова, Евгений Круглий (тренер ОФП).
В первый день была захватывающая и изнуряющая борьба,
точные попадания нашей сборной давались с трудом и шли с
переменным успехом. После последней серии "атак" лишь од�
но очко отделило от победы наших спортсменов, в результате
Алексей Балин занял третье место, а Евгений Шкарабура
оказался на четвертом.
На второй день ребята выступили гораздо лучше. Балин по�
казал лучший результат, выбив 380 очков и выполнив норма�
тив КМС, в итоге перескочил на второе место. Хорошую
стрельбу показал и Евгений Круглий. Он впервые участвовал
на таких соревнованиях и в одной из серий в стрельбе из пи�
столета набрал 95 очков.
У нашей сборной был достойный соперник. Это команда из
Сыктывкара, в составе которой практически все действую�
щие мастера спорта России по стрельбе, а также мастера
спорта  международного класса. У сыктывкарцев отличные
условия для тренировок, они занимаются в современных за�
лах, имеют два тира, скаты для обучения стрельбе. И посеща�
емость детей в этих тирах в день до 500 человек.

Александр Балин, тренер по полиатлону

Unisex спорт
В первенстве города мужская команда "Планета�Универси�
тет" встречалась с хоккейным клубом имени Кольцова и
одержала убедительную победу со счетом 12:3, а во второй
встрече с командой “Химик” из города Сосногорска вновь вы�
играла со счетом 9:1. Отлично сыграли настоящие мужчины
– студенты университета Асман Семяшкин и первокурсник
Андрей Кардаш.
Мастерство владения клюшкой и шайбой показали и наши
девушки, выступая в соревнованиях среди юношей в средней
возрастной группе с командой ДЮСШ, сыграли вничью со
счетом 3:3. В этой встрече отличились наши студентки Ири�
на Шумилова и капитан команды аспирант Мария Заварина.

Хоп, хоп – лыжню!
В Сосногорске прошли соревнования 6�го этапа Кубка горо�
да по лыжным гонкам на призы Сосногорского перерабаты�
вающего завода. 
На этих соревнованиях успешно выступили студенты УГТУ.
Среди юниоров 19�20 лет все три первых места на дистанции
15 км заняли Алексей Хозяинов (МЛК�08), Михаил Шам�
сутдинов (ФКиС�08) и Иван Тиранов (МЛК�08).
В возрастной группе 21�29 лет весь подиум на дистанции 15
км также за нашими студентами. Первое место у Дмитрия
Архипова (МЛК�2�06), второе у Алексея Аленина (МОН�1�
06) и третьим призером стал Андрей Власов (ЭАП�04).
Титул чемпионки города на дистанции 10 км в возрастной
группе 16�17 лет присвоено первокурснице Анастасии Власо�
вой (НГД�08), а Анна Губина (ТГВ�2�05) в возрастной груп�
пе 21�29 лет на дистанции 10 км заняла третье место.
Сейчас сборная команда университета по лыжным гонкам го�
товится выступить в городе Альметьевске на  IX спартакиаде
нефтегазовых вузов России.

И вновь лыжня
Январская лыжня в городе Сыктывкаре на Коми республи�
канской Спартакиаде учащихся  сверкала, хрустела и по�
корялась спортсменам с трудом. Это был 2�й этап IV зим�
ней спартакиады учащихся России среди юношей и деву�
шек 1991�92 г.р. На гонке было представлено 18 команд.
Победителями стали воспитанники ухтинской ДЮСШ
№1. Отличились Ирина Третьякова (тренер З.Горшкова),
которая отлично преодолела коньковым ходом
десятикилометровую дистанцию, Михаил Рогожкин
(РЭНГМ�2�08) на четвертом  месте в спринте (тренер
А.Рогожкин).

Призывники, “к бою”!
В конце января на лыжной базе УРМЗ прошли соревнования
в зачет Спартакиады учащихся допризывного и призывного
возраста по зимнему полиатлону, который включает в себя
стрельбу, лыжные гонки и силовую гимнастику.
Абсолютными победителями, как и ожидалось, стали студен�
ты УГТУ, среди средних учебных заведений ПЛ�30, среди
многочисленных школ МОУ СОШ №15, среди школ ГОУ
школа�интернат №2. В здоровой и честной борьбе в личном
зачете лучшие результаты показали студенты УГТУ: Виктор
Исаков (ПГС�1�06), Григорий Ануфриев (ФК�06), Вадим
Мустафин (ГРФ�06). У девушек первое место заняла Ирина
Карьянова (МСОШ №5), на втором месте Анастасия Тимина
(МСОШ №19) и на третьем месте студентка УГТУ Наталья
Самойлова.

Борис ГИЗАТУЛИН, начальник спортклуба УГТУ

Эмоциональный 
баскетбол, 

или Портить нервы болельщиков для сборной “Планеты4Университет”
стало привычкой
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7 февраля в плавательном бассейне
"Юность" состоялись соревнования по
плаванию в зачет спартакиады вузов Рес4
публики Коми.

В соревнованиях приняли участия студенты: Ух�
тинского государственного технического универ�
ситета, Сыктывкарского лесного института, Коми
государственного педагогического института и
Сыктывкарского государственного университета.
Среди девушек все три первых места у студен�
ток УГТУ: Виктории Литвиненко, Лидии Ах�
медовой, Ксении Печориной. У юношей весь
пьедестал почета также за студентами нашего
вуза: на первом месте – Егор Шешуков, на вто�
ром – Юрий Торопов, на третьем – Дмитрий
Бурмистров. В смешанной эстафете ухтинцы
снова стали победителями! В итоге переходя�
щий кубок и диплом первой степени Минобра�
зования РК у команды УГТУ, на втором месте
пловцы СГУ, на третьем команда СЛИ.

Борис ГИЗАТУЛИН, начальник спортклуба УГТУ

Шестого февраля состоялось
награждение победителей и
призеров традиционной круг4
логодичной спартакиады тру4
дящихся, посвященной 654ой
годовщине присвоения Ухте
статуса города.

Среди коллективов первой группы
За первое место грамотой и куб�
ком награждается предприятие
ООО"Газпром трансгаз Ухта", па�
мятными кубками генеральный ди�
ректор Анатолий Захаров и предсе�
датель профкома Валерий Продан.
За второе место грамотой и куб�
ком награждается предприятие
ТПП "ЛУКОЙЛ�Ухтанефтегаз",
памятными кубками директор
Дмитрий Астафьев и председатель
профкома Леонтий Степанов.
За третье место грамотой и кубком
награждается предприятие ОАО
"Компания Нефтехиммонтаж –
ЛК", памятным кубком – генераль�
ный директор Юрий Воловик.

Среди коллективов второй группы
За первое место грамотой и куб�
ком награждается предприятие
ООО "Бургаз" филиал "Севербур�
газ", памятным кубком – директор

Валерий Миногин.
За второе место грамотой и куб�
ком награждается Ухтинский госу�
дарственный технический универ�
ститет; памятным кубком – ректор
УГТУ Николай Цхадая.
За третье место грамотой и кубком
награждается Ухтинский узел
электросвязи Коми филиал ОАО
"Северо�Западный Телеком", па�
мятным кубком – начальник Анд�
рей Воробьев.

Среди коллективов третьей
группы
За первое место грамотой и куб�
ком награждается Ухтинская го�
родская организация КРО Всерос�
сийского общества инвалидов, па�
мятным кубком – председатель
Маргарита Колпащикова.
За второе место грамотой и куб�
ком награждается МУ "Плаватель�
ный бассейн "Юность", памятным
кубком – директор Владимир
Алексеев.
За третье место грамотой и кубком
награждается ОАО Комирегион�
банк "Ухтабанк", памятным куб�
ком – председатель правления
ОАО Комирегионбанк "Ухта" Ла�
риса Бекушева.

Спорт облагораживает трудящихся

– Чем отличается Евгений Евтушенко от
Арвидаса Сабониса? 
– Ну, Евтушенко – больше, чем поэт, а Са�
бонис – больше, чем Евтушенко.

Александр Сухоруков на чемпионате Рос(
сии по плаванию, преодолев 200 метров
вольным стилем за 1 минуту 44, 13 сек, заво(
евал золотую медаль!
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т – И снова в УГТУ чемпионы мира! На чемпионате страны и
Кубке мира по хип�хоп танцам и стрит�шоу, проходивших в
Санкт�Петербурге,  звездный коллектив "United BIT" занял 14
первых мест в разных номинациях и категориях. Подробности
читайте в следующем номере. Ведущая рубрики 

Яна МАЦКИВ

З7 лет прожил гений русской
поэзии Александр Пушкин. 
374ой юбилейный театрально4
поэтический вечер под назва4
нием "Минуты счастья золо4
тые…" прошёл 29 января на
ухтинской сцене Дворца куль4
туры. По словам организатора
и режиссера Людмилы Дуди4
ной, символично, что он будет
завершающим в цикле еже4
годных пушкинских программ.

Традиционно ухтинская пушки�
ниана началась с  "Полонеза" в ис�
полнении коллектива бального
танца "Мечта". Затем на сцену вы�
шел и сам "поэт". Его роль уже в
который раз сыграл почётный
пушкинист нашего города Алек�
сандр Пономарёв. С юной артист�
кой Викой Валеевой они дуэтом
исполнили вступление к роману в
стихах "Евгений Онегин". В этот
вечер со сцены звучали как изве�
стные произведения поэта, так и
менее знаменитые. Среди них мо�
нолог Сальери из маленькой тра�
гедии "Моцарт и Сальери", "Теле�
га жизни", отрывок из поэмы "До�
мик в Коломне" в исполнении
Юрия Дудина, Виталия Михайло�
ва, Галины Вагиной, Раисы Григо�
рьевой и Веры Горбатиковой.
Причем, поэтические шедевры
звучали не только из уст город�

ских чтецов. Арию Ленского из
оперы Петра Чайковского "Евге�
ний Онегин" исполнил заслужен�
ный работник культуры РК Нико�
лай Гончаренко, романс "Царско�
сельская статуя" на музыку Кюи –
Елена Бачурина,   "Бахчисарай�
ский фонтан" Власова – спела
Ирина Усова, а романс на стихи
Пушкина "Зимняя дорога" Алябь�
ева прозвучал из уст Татьяны Без�
годовой. В юбилейный пушкин�
ский вечер многие виды классиче�
ского искусства были представле�
ны на сцене. В их числе, конечно
же, танец.  Вальс исполнили Ека�
терина Уляшова и Андрей Луго�
вый, а "Романс" Чайковского ис�
полнила солистка студии класси�
ческого танца Татьяна Золотаре�
ва. Также было представлено
скрипичное искусство ансамблем
скрипачей ДМШ № 1 под руко�
водством Ольги Юн и Ксенией
Безгодовой, исполнившей соло на
скрипке. Завершила вечер торже�
ственная церемония награждения
почетными грамотами  админист�
рации МОГО "Ухта" пушкинис�
тов нашего города, которые слу�
жили этому делу более 30 лет.
Глядя на них, не вызывало сомне�
ния, что эти люди не раз на ух�
тинской сцене пережили "минуты
счастья золотые".

Экспозиция данного автора уже
стала традиционной.  По словам
её организатора Галины Родовой,
она проводится в третий раз. Те�
перь на суд ценителей искусства

представлено около 20 работ Ни�
колая Андреевича. Из биографии
Миллера: "Родился в 1922 году. В
40�м году с золотой медалью
окончил школу. Мечтал стать ху�

дожником.  Помешала война. На
фронте командовал взводом, по�
пал в плен. Работал переводчиком
в лагере русских военнопленных".
Это и поставили ему в вину, когда
в 1945�м вернулся на Родину. В
итоге – 25 лет лагерей с пораже�
нием в правах. Так Николай Мил�
лер попал на север. В лагере Ни�
колай Андреевич рисовал порт�
реты однобедцев: карандашом,
углем, белилами, тушью, санги�
ной. На клочках обёрточной бу�
маги, обрывках мешковины –
холста от посылок. Кисти прихо�
дилось делать из собственного
волоса, уголь и сангину – обжи�
гать на костре. Но это не един�
ственные трудности. Большин�
ство работ художника – безы�
мянные. И не удивительно. Ведь
увлечение Миллера было из раз�
ряда запрещенных. За него пола�
гался карцер. Тем не менее в ла�
герях Николай Андреевич сотво�
рил почти полторы тысячи ра�
бот. Сберечь удалось около двух�
сот. Как поведала нам жена ху�
дожника Наталья Черепанова:
"Миллер был "человек мира".
Для него не существовало нацио�
нальностей и границ". Вероятно,
поэтому его работы раскиданы
по всему свету: Россия, Фран�
ция, Америка – и это ещё не пол�
ный список их обиталищ. Мно�
гие из картин подарены автором
своим сотоварищам. По иронии
судьбы или по воле мародёров,
на третий день после похорон
Николая Андреевича на даче, где
хранились многие из его работ,
случился пожар. Большинство из
тех картин превратились в пепел,
уцелела лишь одна. И она также
будет представлена на выставке.  
Говорят, что всё в жизни повто�
ряется дважды. Но страшных
ошибок можно избежать. Чтобы
ужасы тех лет навсегда остались
в прошлом, иногда надо просто
вернуться на шаг назад и не бо�
яться посмотреть в зеркало. Зер�
кало той эпохи. И тогда дорога
вперёд обязательно будет хоро�
шей.

"Кто не помнит своего прошлого,  не имеет бу4
дущего". Ухтинцам  выдалась замечательная
возможность лучше познакомиться с прошлым
своей малой родины. 28 января в Городской
публичной библиотеке прошел семинар "Исто4
рия возникновения города Ухты".

На семинаре присутствовали начальник управления
культуры Людмила Полянская  и её заместитель
Юрий Романов. Как объяснила нам главный библио�
текарь МУ "Городская публичная библиотека" Тать�

яна Земскова: "Семинар проводился для работников
культуры. С 2009 года мы будем праздновать основа�
ние города Ухты не с 1943 года – даты присвоения
поселку Чибью статуса города, а именно с высадки
первой экспедиции в наш район 21 августа 1929 го�
да". На семинаре были рассмотрены вопросы, связан�
ные с знаменательными и памятными датами города
в 2009 году, который будет для нас юбилейным. Ух�
тинцы отметят 80 лет со дня основания Ухты. На се�
минаре выступал профессор УГТУ Ленфрид Борози�
нец. Он рассказывал об истории возникновения род�
ного города от 1929 года, отвечал на вопросы присут�
ствующих. Также среди докладчиков был автор книг
об Ухте Юрий Теплинский. Кроме  историй об Ухте
он представил ряд исторических фотографий с ком�
позициями и скульптурами, которых уже нет.  По
словам Татьяны Николаевны, уникальная фотогра�
фическая экспозиция должна периодически прохо�
дить в течение всего юбилейного года в Городской
публичной библиотеке, потому что жители Ухты
должны знать, почему изменилась дата празднования
Дня города. 

“Минуты счастья 
золотые…”

Зеркало 
сталинской эпохи

Не каждый день можно увидеть картины, отражающие эпоху
сталинизма. "Время было такое", – часто произносят люди того
поколения. Кто4то ненавидит вождя, а кто4то до сих пор ищет
ему оправдания. Но никто не отрицает, что под размес попадали
талантливейшие люди. Невинно убиенных и осуждённых было
огромное количество и у нас в "Ухтпечлаге". На протяжении все4
го февраля в студенческой творческой мастерской УГТУ будет
проходить выставка Николая Миллера "Реквием жертвам стали4
низма. Образы из4за колючей проволоки".

Память в фотографиях
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6 февраля в фойе выставочно4
го зала Детской художествен4
ной школы  собралась творче4
ская элита Ухты в предвкуше4
нии очередного открытия вы4
ставки Валерия Шустова. Экс4
позиция не нова. Поводом по4
вторить вернисаж стал гряду4
щий юбилей ваятеля – его се4
мидесятилетие.  

Все без исключения картины Вале�
рия Шустова наполнены легкос�
тью: они воздушные, светлые и до�
брые. Если верить высказыванию
Гюстава Флобера: "Художник дол�
жен присутствовать в своем произ�
ведении, как Бог во вселенной:
быть вездесущим и невидимым", то
и сам Валерий Семенович, вероят�
но, обладает таким же лёгким и до�
брым характером, как его произве�
дения. Как признался юбиляр, он
любит все времена года и все свои
картины одинаково: "Они просто
отражают мое настроение на кон�
кретный момент". Художник Ири�
на Палладьева не зря назвала Шус�
това "нашим Бетховеном". Его кар�
тины, несмотря на "честный реа�

лизм", наполнены символами.
Пример тому работа "Топят бани".
Деревья у Шустова как живые: они
пластичные и гибкие, наполнены
динамикой. 
Многие его картины отражают
природу и жизнь нашего города.
Это видно и из названий: "Весна в
Ухте", "Июль под Ухтой", "Март в
Ухте". Произведения Валерия
Шустова украшают не только зда�
ния городской администрации и
поликлиник, они есть и во многих
частных коллекциях ухтинцев.
Они создают вокруг потрясающую
ауру и особое настроение: доброе,
светлое и лёгкое. Такое же, как и
их талантливый автор.

“Наш Бетховен”
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Трагедия под Сыктывкаром,
унесшая жизнь 22 пожилых
людей, породила в народе
слухи о том, что при помощи
пожаров государство избавля4
ется от стариков. Нелепость,
конечно, однако все чаще
приходится сталкиваться с тем,
что эти самые старики сами не
прочь свести счеты с жизнью. 

Пожилой мужчина, стоя у окна,
смотрит в одну точку и тихо гово�
рит: "Что делать? Я никому не ну�
жен – ни государству, ни семье, ни
себе. Старость – это не жизнь. Не
хочу жить – помоги".
В страхе за него пытаюсь сказать
что�то ободряющее, но чувствую,
как моё "да ты еще ого�го!" звучит
неубедительно. Судорожно вспо�
минаю телефоны знакомых врачей�
психотерапевтов. На этот раз, наде�
юсь, первый и последний, обошлось
без вмешательства специалистов.  
Федеральная целевая программа
"Старшее поколение" (Постанов�
ление Правительства РФ от
29.01.2002 на период 2002�2004) не
работает уже четыре года (форму�
лировка – "в связи с истечением
срока действия"). Но на местах ста�
ли разрабатывать программы по�
мощи пожилым людям. До допол�
нительных выплат из бюджета в
связи с кризисом дойдет вряд ли,
зато сразу в нескольких регионах
пенсионерам пообещали организо�
вать культурный досуг: клубы по
интересам, танцплощадки для тех,
кому за 60, игры в домино. 
Дело в том, что социологи бьют тре�
вогу: если срочно не заняться вре�
мяпрепровождением стариков, Рос�
сию накроет волна самоубийств
среди пенсионеров. По данным Все�
мирной организации здравоохране�
ния, Россия уже сейчас занимает
первое место в мире по суицидам
среди пожилых людей: из 60 000 са�
моубийств в год 22% приходится
именно на пенсионеров. 
"Конечно, надо учитывать и психо�
логию человека пожилого возраста,
– говорит психотерапевт медицин�
ского центра "Авалон", кандидат ме�
дицинских наук Андрей Бендриков�
ский. – С годами черты характера
заостряются, и в связи с этим у них
можно наблюдать такое явление,
как старческий эгоизм, который
проявляется в требовании к себе по�
вышенного внимания. Психические
реакции пожилого человека стано�
вятся похожими на детские, они
эмоционально неустойчивые. Люди
пенсионного возраста часто чув�
ствуют себя брошенными, ненуж�
ными". И все это на фоне увеличе�
ния цен и отсутствия должного вни�
мания со стороны государства. По
мнению Андрея Михайловича, забо�
та государства о стариках может зна�
чительно снизить процент суицидов
среди тех, кому за шестьдесят. 
По словам заведующей социаль�
ным отделом администрации горо�
да Тамары Шубиной, сегодня на
территории муниципального обра�
зования действует ведомственная
целевая программа на 2009�2010
годы  "О дополнительных мерах со�
циальной поддержки на террито�
рия МОГО "Ухта". "Принятие про�
граммы обосновано тем, что в тече�
ние года в администрацию обраща�
ются граждане, которые испытыва�
ют те или иные трудности в раз�
личных экстремальных жизненных
ситуациях, – говорит Тамара Гри�
горьевна. – За счёт средств про�
граммы помощь оказывается в на�
туральном и денежном выражении.

Трудная жизненная ситуация для
каждой семьи разная,  каждое заяв�
ление не остается без ответа  и обя�
зательно рассматривается в рамках
действующего законодательства".
Как рассказала Шубина, анализ за
прошлый год показал, что наиболь�
шее количество заявлений посту�
пило как раз от одиноких пенсио�
неров (52 человек) и одиноких
инвалидов (31 чело�
век). Всем им была
оказана помощь. 
И все�таки статистика
неумолима. По наблю�
дениям врачей отделе�
ний токсикологии рос�
сийских больниц, в по�
следнее время 30%
всех поступивших после попыток
суицида – старики. По словам
главного специалиста по оказанию
помощи ветеранам и инвалидам  уп�
равления и здравохранения Ухты
Георгия Фиронова, у нас ситуация
мало чем отличается от ситуации в
России. Однако рост суицидов не
так высок, как в мегаполисах.
Вероятно, небольшой город, где по�
чти каждый друг другу "брат или
сват", играет свою положительную
роль: пенсионеры чаще встречают�
ся, общаются, у них порой есть "за�
ступники" в лице предприятий, на
которых они отработали не один
десяток лет. Например, начальник
управления кадрами УГТУ Мария
Вахреева подтвердила что сегодня
более 50 пенсионеров (тех, кто от�
работал в  вузе 20 лет и ушел на за�
служенный отдых из этого учреж�
дения) получают прибавку к пен�
сии. Кроме того, в условиях кризи�
са, когда по стране прокатилась
волна увольнений с удобной фор�

мулировкой "по собственному же�
ланию в связи с выходом на пен�
сию", ни один пенсионер в УГТУ
не попал под сокращение, а ведь их
в вузе более 500 человек и все они
пользуются теми же правами, пред�
усмотренными законодательством
РФ, что и другие сотрудники уни�
верситета. 
На Западе давно стали активно

внедрять программы по предотвра�
щению самоубийств среди пенсио�
неров. Научные институты иссле�
дуют причины их добровольного
ухода из жизни; в домах для пре�
старелых проводятся тренинги с
персоналом – медсестер специаль�
но учат замечать малейшие тре�
вожные симптомы у пациентов; ор�
ганизовывают клубы досуга для
тех, кто уже вышел на пенсию. На�
чальник социального отдела Шу�
бина уверена, что реализация про�
грамм – важная и значимая часть
по работе со старшим поколением,
но одиноких стариков было бы го�
раздо меньше, если бы каждый из
нас проявлял чуть больше внима�
ния к людям пенсионного возраста.
"Помочь пенсионеру справиться с
возникшей проблемой – для физи�
чески здорового, полноценного че�
ловека должно быть нормой. И как
бывает больно, когда наблюдаешь
обратное и сталкиваешься с равно�
душием, черствостью со стороны

населения к немощному человеку".
Обращает на себя внимание и то,
что в России есть достаточно много
социальных программ в помощь
детям, женщинам, молодежи. Вот и
нынешний объявлен Годом Моло�
дежи, но редко кто занимается ста�
риками.
И теперь уже даже не удивляет, ког�
да в медицинских учреждениях им

не уделяют должного
внимания. Иногда по�
жилому человеку врач
отвечает на его жало�
бы: "Вам уже столько
лет – это нормально,
что вы болеете". Рос�
сия – не та страна, где
хорошо жить в старос�

ти, уверены многие пенсионеры! 
Это мнение подтверждает исследо�
вание компании International
Living. Она составила рейтинг
стран, наиболее пригодных для
жизни в старости. В отчете были
проанализированы несколько кри�
териев: предлагаемые пенсионерам
специальные льготы, безопасность,

стабильность, здравоохранение,
климат, инфраструктура и прожи�
точный минимум. Самыми удоб�
ными для стариков странами ока�
зались Испания и Италия. Россия
в список не вошла вовсе! 
По данным недавнего опроса Лева�
да�центра, страх старости – один из
самых сильных в российском обще�
стве: сильнее люди боятся только
нищеты и смерти близких. По дан�
ным другого опроса, который про�
водила в 2008 году страховая ком�
пания РОСНО, только 13% жите�
лей России не испытывали беспо�
койства, когда у них спрашивали,
волнуются ли они, что в старости
им будет не хватать денег. 
Но дело не только в деньгах, гово�
рят социологи. В России очень рег�
ламентированное общество. То
есть существуют определенные ус�
тоявшиеся нормы: в каком возрасте
жениться, когда рожать детей и ко�
гда начинается старость. В древних
племенах старики совершали суи�
циды, чтобы избавить род от непо�
сильных забот о дряхлеющей ста�
рости, в нашем обществе происхо�
дит что�то подобное. Даже если у
пожилых людей есть семья, забот�
ливые дети и материальный доста�
ток, они все равно часто впадают в
клиническую депрессию, которая
приводит к суициду. 
Один из моих знакомых, назовем
его Иван Иванович, в прошлом ру�
ководитель немаленькой компа�
нии, в возрасте 65 лет из�за проб�
лем со здоровьем был вынужден
отойти от дел. После чего загово�
рил о суициде. Семья в ужасе кину�
лась его спасать. На мой вопрос
"почему?", он отвечал, что раз он
старый, то никому не нужен. 
Те, кому сейчас за 60, нередко чув�
ствуют себя неудачниками, гово�
рит Михаил Хасьминский, кризис�
ный психолог, эксперт сайта по
предотвращению суицидов "Побе�
дишь". И в принципе такими их
считает и общество: они жили в со�
ветское время, но этот строй себя
не оправдал, в сознании потомков
предыдущее поколение потерпело
поражение, значит, не стоит слу�
шать советы бабушек и дедушек.
"Сейчас прошлое мало кого инте�
ресует. Люди живут под девизом
"Бери от жизни все здесь и сейчас",
– говорит Хасьминский. – Мол, ак�
тивно потребляй, а если уже не мо�
жешь, то и жить тебе незачем". 
Именно такое отношение больше
всего расстраивает российских
пенсионеров. На Западе пожилые
люди ведут полноценную жизнь –
с заграничными поездками, увесе�
лительными мероприятиями и
обучением в университете. Там у
старшего поколения тоже есть
проблема с суицидами: но сводят
счеты с жизнью в основном смер�
тельно больные люди. В России же
на это идут вполне здоровые 60�
летние мужчины. 

Светлана ЯНДЫЛЕТОВА

В Российской Федерации насчитывается более 30 млн человек старше
трудоспособного возраста. Пожилые люди – быстро растущая социаль�
но�демографическая группа, составляющая пятую часть населения
страны. Доля людей пенсионного возраста с 2000 года превысила долю
детей до 15 лет. В период до 2016 года прогнозируется устойчивое уве�
личение численности пожилых людей.
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Анна Кокшарова, 
председатель совета ветеранов УГТУ:
– Наши пенсионеры выражают искреннюю признательность и благо�
дарность ректору университета Николаю Денисовичу Цхадая и пред�
седателю профсоюзного комитета Александру Чупракову за внимание
и заботливое отношение к нуждам ветеранов. Я хочу отметить, что ни
одну просьбу ни ректорат, ни профсоюз со дня основания Совета не от�
клонил. Помощь оказывается самая разносторонняя: встречи (как лич�
ные, так и по телефону), беседы, выделение путёвок на отдых в профи�
лакторий "Крохаль", организация праздников, материальная помощь,
помощь в организации похорон, ремонт квартир, подписка на газеты и
т.д. Только за 2008 год на нужды ветеранов (а их у нас 90 человек) бы�
ло затрачено более одного миллиона рублей, и это без учета стоимости
путёвок в профилакторий.

Если вам нужна срочная помощь:
Телефон доверия: 6�19�13,  с 8.00 до 14. 00;  

3�75�86 с 14.00 до 8.00
Дом ночного пребывания: 2�51�22
Социальный отдел администрации МОГО "Ухта": 4�13�87
Отделение срочного социального обслуживания: 3�00�35
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17 декабря президент Россий4
ской Федерации внес в Госду4
му законопроект, предусмат4
ривающий введение "комен4
дантского часа" для детей.
Проект закона называется "О
внесении изменений в феде4
ральный закон "Об основных
гарантиях прав ребенка в РФ".

Вот и в нашей республике на всех
уровнях началось обсуждение за�
конопроекта, предусматривающего
целый набор ограничений для не�
совершеннолетних. Одно из его по�
ложений, вступившее в силу в пер�
вых числах нового года, предусмат�
ривает введение на территории Ре�
спублики Коми детского комен�
дантского часа. 
"Детский" час, введенный для под�
ростков, запрещает им находиться
в общественных местах без сопро�
вождения родителей или законных
представителей с 22 до 6 часов, а
также бывать в интернет�залах, иг�
ровых клубах, кафе, барах, киноте�
атрах и иных развлекательных за�
ведениях в учебное время. В пере�
чень внесены также улицы, стадио�
ны, парки, скверы, интернет�кафе,
магазины и даже транспорт. Субъ�
екты федерации смогут самостоя�
тельно определять начало и конец
"ночного" времени, а также расши�
рять список мест, куда подростки
будут не допущены. 
Исполняя закон, в республике ре�
шается вопрос с возрождением на�
родных дружин. По опросам сту�
дентов и сотрудников Ухтинского
государственного технического
университета, законопроект – хо�
рошее подспорье в борьбе с наси�
лием и преступностью, он защитит
детей от притязаний педофилов и

маньяков, от недобропорядочных
взрослых, выявит неблагополуч�
ные семьи, сократит криминал сре�
ди несовершеннолетних. Все вроде
бы хорошо, чудно и безоблачно. Но
порой исполнитель, решая одну
проблему, сталкивается с другой.
По каким параметрам дружинни�
ки и милиционеры определят воз�
раст ребенка? Ведь не всегда мож�
но точно назвать возраст человека

по его внешнему виду. И поверит
ли дружинник парню, что вот�вот,
буквально через несколько минут,
ему "стукнет" 14. Будут ли родите�
ли, провожая ребенка в спортив�
ный клуб, зашивать под полу кур�
тки паспорт или свидетельство о
рождении?  И как поступить тем
родителям, чьи дети учатся в му�
зыкальных школах и обучаются
плаванию в городском бассейне,
где последнее занятие заканчива�
ется в 21 час, а "маршрутка" может
и не прийти? И не у всех родите�
лей есть время и авто забрать юно�
го Бетховена из школы. Выходит,
дети из добропорядочных семей
тоже подвергаются милицейскому
допросу, а то и доставке в мили�
цию. А там вновь проблема. Нет
специально оборудованных ком�
нат для детей, ведь не посадят же
правоохранители ребенка в "обе�
зьянник" с нетрезвым человеком
без определенного места житель�

ства? Как это отразится на его
психике? Пойдет ли такое знаком�
ство на пользу "домашнему", слу�
чайно попавшему за решетку ре�
бенку? Этими вопросами сейчас
задаются все те, кто на местах во�
площает в жизнь подписанное по�
ложение. 
Поправки в закон содержат пере�
чень общественных мест, которые
будут недоступны для подростков

до 14 лет. Однако, как показывает
статистика, возраст от 14 до 16 лет
– один из самых сложных и именно
в этом возрасте дети больше всего
поддаются чужому влиянию. Как
быть с ними? 

Понятно, что предложенные по�
правки ограничивают пребывание
несовершеннолетних в обществен�
ных местах поздно вечером и но�
чью. С какого времени суток будет
наступать "поздний вечер", пока
тоже не уточняется. Хотя в Трудо�
вом законодательстве России ноч�
ным временем считается период с
10 часов вечера до 6 часов утра. А в
республиканском  законопроекте
предусмотренная дифференциа�
ция по возрастам с 7 до 14 лет – с
21 часа до 6 утра, а с 14 лет – с
22:00 до 6:00. 
Уже известно, что в качестве экс�
перимента "детские часы" дей�
ствовали в 15 субъектах страны и
принесли немалую пользу, все
СМИ пестрят "уменьшилось…, со�
кратилось…, снизилось…". Все это
здорово, но будем надеяться, что
взрослые смогут сделать так, что�
бы нововведения не превратилось
в "детское гетто" или галочку для
отчета.

Лариса ЧУПРОВА

Екатерина Поздеева, 
начальник отдела по делам несовер3
шеннолетних города Ухты: 
– Детей после бассейна и музы�
кальных школ, спортивных заня�
тий должны встречать родители
или законные представители ре�
бенка – опекуны, воспитатели
школы�интерната. Если несовер�
шеннолетний гуляет после 22 ча�
сов и не совершает правонаруше�
ний, то мы выясняем его личность
и доставляем родителям, предуп�
реждая их о контроле за детьми. А
если он пойман при краже или на�
рушении общественного порядка,
то доставляем в дежурную часть
города. В Ухте создана народная
дружина под руководством депута�
та Юрия Железняка, которая с со�
ответствующими органами прово�
дит рейды в общежитиях колле�
джей, городских барах, парках,
клубах, компьютерных и интернет�
салонах и иных игровых, развлека�
тельных объектах. 

Ирина Зенкина, 
главный специалист отдела про3
мышленности, транспорта и связи
администрации МОГО "Город Ух3
та": 
– У нас созданы и функционируют
социально значимые маршруты,
т.е. эти автобусы всегда на линии
по установленному расписанию, с
которым может ознакомиться лю�
бой родитель. И если придержи�
ваться его, то ребенок будет в без�
опасности и вовремя приедет до�
мой после тренировки или репети�
ции. 
Будние дни: 
Маршрут №11 3 20:20 с УРМЗ, в
20:55 с ул. Куратова. 
Маршрут №12 3 20:28 с аэропорта,
в 21:10 с ул. Сенюкова.
Маршрут №9 в 22:10 с пос.Ветло3
сян, в 21:30 с Зерюнова. 
Маршрут №6 с Зерюнова в  20:20
на Дежнево, 
Маршрут №8 с Зерюнова в 20:30 на
Югэр. 

Камалдин 
Черивханов, 
начальник Штаба гражданской
обороны УГТУ: 
– Пока никаких распоряжений по
организации народных студенчес�
ких дружин, собственных рейдов
по выявлению безнадзорных детей,
учащихся колледжей, воспитанни�
ков подшефной школы�интерната
от руководства вуза не поступало.
Думаю, потому что в городе есть
специальные службы, которые
должны и могут этим заниматься.
Однако, если будет необходимость
в рейдах и дружинах, наш штаб к
дополнительной работе с подрост�
ками готов. 

Недетские вопросы 
по “детскому часу”

Проект закона является частью "концепции
государственной политики в области духов3
но3нравственного воспитания детей в РФ и
защиты их нравственности". Этот доку3
мент предполагает еще большее ограничение
подростков: детям планируется запретить
свободное пользование интернетом, отме3
чать заимствованные праздники – хеллоуин
и День святого Валентина. Законодатели
также планируют ограничить детей и под3
ростков в чтении книг, просмотре мульт3
фильмов, фильмов и даже в доступе к игруш3
кам, провоцирующим насилие.

КОМЕНДАНТСКИЙ ЧАС – запрет находиться на улицах и в иных общественных
местах без специально выданных пропусков и документов, удостоверяющих лич�
ность, в установленное время суток. Одна из мер, применяемых в условиях чрезвы�
чайного положения. Граждане, нарушившие правила К.ч., задерживаются силами ох�
раны правопорядка до его окончания, а не имеющие при себе документов – до уста�
новления их личности, но не более чем на трое суток; задержанные лица и находящи�
еся при них вещи могут быть подвергнуты досмотру.

Юридический словарь

В Германии с 2002 года запрещено пус3
кать детей до 18 лет в ночные бары, клу3
бы, казино – с 0.00 до 5 утра. В Грузии в
2001 году запретили пускать несовершен3
нолетних ночью в игорные заведения, ба3
ры и ночные клубы.
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На правах рекламы. Все товары и услуги подлежат обязательному лицензированию и сертификации.

Туристическое агентство "На4
тИк Тревел" принадлежит к
особому кругу турагентств, ко4
торые притягивают, как гово4
рится, всю Ухту, людей с раз4
ными запросами и уровнями
доходов! Во многом это объяс4
няется тем, что к моменту со4
здания агентства его основа4
тель и директор Наталья Роче4
ва уже имела наработанную
клиентскую базу, то есть жите4
лей города, которые именно
ей хотели доверить организа4
цию своего отдыха. Побывав4
шие в агентстве ухтинцы уве4
рены, что им не придётся про4
должить поход по другим тур4
агентствам в поисках лучшего
обслуживания и выбора места
отдыха. С помощью "НатИк
Тревел" в разных странах от4
дохнули около 2500 ухтинцев.
В офисе агентства царит атмо4
сфера доброжелательности, а
клиент в беседе с менеджером
может наглядно представить
свой будущий "праздник жиз4
ни". О дне сегодняшнем рас4
сказывает бизнес4леди, мама
двух успешных сыновей, лю4
бящая и любимая супруга На4
талья РОЧЕВА:

– Наталья Владимировна, расска(
жите, как вы пришли в туристиче(
ский бизнес, о своем агентстве и,
кстати, почему оно называется
"НатИк Тревел"?
– Открывая свой бизнес, четко

осознавала, что не смогу занимать�
ся никакой другой деятельностью,
кроме туристской. Сейчас заканчи�
ваю С.�Петербургский гуманитар�
ный университет профсоюзов по
специальности "Организация и уп�
равление в туристской области".
Постоянно повышая свой профес�
сиональный уровень (без этого се�
годня невозможно грамотно вести
дело), считаю, что во все времена у
туристического бизнеса существу�
ет универсальная формула: цена,
спектр направлений, отношение к
клиенту, профессионализм сотруд�
ников и качество предоставляемо�
го отдыха. Без всего этого не может
успешно развиваться любая ценя�
щая свое имя компания!
"НатИк Тревел" – это производная
от имени Наталья. В коллективе
трудятся единомышленники, пони�
мающие друг друга с полуслова, ко�
манда, нацеленная на продвижение
туристических услуг. Я осознанно
сломала стереотип “руководитель�
подчиненный”. Убеждена, что от
партнерских отношений повыша�
ется работоспособность, а в итоге
выигрывает клиент: попадая в доб�
рожелательную, уютную рабочую
атмосферу он может собраться с
мыслями и спокойно рассказать о
своих планах. Поверьте, неискрен�
ность, фальшь или напряженную
атмосферу человек чувствует сра�
зу.
– Что нового вы предлагаете сво(
им клиентам и какие направления
востребованы ухтинцами?

– Со дня основания мы работаем с
туроператорами, вошедшими в Го�
сударственный реестр. Сами состо�
им в Общероссийском генеральном
реестре туристических агентств, а
также являемся членом  Ассоциа�
ции туристических агентств по РК.
У каждого турагентства своя спе�
цифика. Для нас это не только кон�
фиденциальность и индивидуаль�
ный подход, но и желание стать для
наших клиентов другом, надежной
опорой в их безмятежном отдыхе.
Мы с ними на связи и днем и но�
чью. И это не просто красивая фра�
за. Мы организовали круглосуточ�
ную поддержку туриста с момента
вылета к месту отдыха до благопо�
лучного приземления на родной
земле. Любой вопрос клиента в аэ�
ропорту, на таможне, в гостинице,
во время экскурсии и т.д. решается
по одному лишь звонку! Мы ориен�
тируем наших туристов, независимо
от  их финансовых возможностей,
на полноценный отдых, яркие впе�
чатления, на праздник! Практичес�
ки любое пожелание клиента, обра�
тившегося к нам, будет выполнено. 
По�прежнему востребованы Тур�
ция, Египет, Тунис. У людей, рабо�
тающих в бюджетной сфере, поль�
зуются спросом автобусные марш�
руты по Европе. Если кто�то счита�
ет, что это утомительно, то мы
предлагаем туры без ночных пере�
ездов, с остановкой в отелях.
Работаем с VIP�клиентами. Как
правило, это индивидуальные туры
по индивидуальной программе.
Каждая позиция, заявленная кли�
ентом, отрабатывается до мелочей.
Конфиденциальность гарантирует�
ся. Можем предложить экзотичес�
кие туры, экстремальные маршру�
ты, например, рыбалку в Норвегии,

Шотландии, охоту в Африке. 
Востребованы горнолыжные ку�
рорты – Андорра, Австрия, Болга�
рия. Студенты больше предпочита�
ют Париж, Испанию, Италию. Гор�
жусь тем, что у нас обслуживаются
династии. Сначала отдыхают роди�
тели, потом их дети, затем отправ�
ляют на отдых бабушек и дедушек.
Радует и то, что, придя к нам один
раз, клиенты возвращаются вновь и
вновь. У нас гибкая ценовая поли�
тика, применяемая индивидуально
к каждому клиенту. Разработана
система скидок. 
– Сказался ли на вашем агентстве
небезызвестный экономический
кризис?
– Нет. (Смеется.) Сейчас трудно
провести анализ, на дворе только

февраль?! Но давние клиенты как
приходили, так и идут. Радушно
встречаем впервые посетивших
нас. Думаю, что мы избежим по�
терь и будем только расти, пускать
корни, открывать филиалы и при�
растать новыми туристами!
– В одном из интервью вы дели(
лись своими планами, мечтами.
Какие(то из них сбылись?
– Да. Мы переехали, открыв свой
(не арендуемый) офис! Сегодня у
нас достаточно уютно, но в самых
ближайших планах обновление ин�
терьера. В нем будет, как прежде,
удобно и комфортно, но главное ос�
танется неизменным: наша надеж�
ность, профессионализм сотрудни�
ков, качество отдыха, спектр на�
правлений и, конечно, цена!

Туристическое агентство 

“НатИк Тревел”
Адрес: г. Ухта, ул. Интернациональная, 49. Тел. (8247) 44(9(08
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15 февраля Россия отмечает
204ю годовщину вывода совет4
ских войск из Афганистана.
Около 4 тысяч уроженцев Ко4
ми прошли армейскую службу
в боевых условиях афганской
войны, 80 из них не вернулись
с полей сражений. Двое до сих
пор считаются пропавшими без
вести. Но те, кому удалось вы4
нести груз сражений и "не сло4
маться" дома, на родной земле
стали примером подражания
для тысяч российских "афган4
цев". Первыми из первых бы4
ли: Сергей Поздеев, Александр
Пасечник и еще несколько ве4
теранов. В апреле 1984 года на
базе Ухтинского индустриаль4
ного института, куда они при4
шли учиться, ребята создают
общественную организацию
"Совет воинов запаса", защи4
щающую права и интересы во4
инов4интернационалистов. Ор4
ганизация стала первой в Со4
ветском Союзе! В 2009 году ей
исполняется 25 лет.

Главная задача организации и тог�
да и сегодня – помощь ветеранам,
инвалидам и семьям погибших. Но
обивать пороги чиновничьих каби�
нетов в девяностых было бессмыс�
ленно и унизительно, поэтому вче�
рашние солдаты решили зарабаты�
вать деньги сами, к тому же ком�
мерческая деятельность обще�
ственных организаций тогда весь�
ма приветствовалась государством.
Они занимались строительством
гаражей, пассажирским извозом.
Первый пассажирский автобус с
надписью на борту "Патриот" с

Сергеем Гобановым за рулём по�
явился в Ухте именно от обще�
ственной организации ветеранов
Афганистана. Активный труд по�
зволил им финансировать работу
двух своих детских клубов "Де�
сантник" (Тубачёв Иван) и "Аван�
гард" (Спицын Дмитрий), в кото�
рых занимались более 140 ухтин�
ских мальчишек.
Однажды "афганцы" очень хорошо

заработали тем, что вручную пере�
таривали цемент из железнодорож�
ных хопров в мешки. Работая с утра
до ночи, они разгрузили несколько
эшелонов с цементом, после чего це�
лый год отплевывали цементную
пыль. Зато на заработанные сред�
ства по существующей тогда бартер�
ной схеме приобрели особый дефи�
цит: холодильники, стиральные и
швейные машины для семей погиб�

ших воинов и инвалидов. Кроме то�
го, на Комсомольской площади был
установлен Памятный знак. 
Однако и сегодня в свете выполне�
ния уставных задач Союза вопрос
финансов для организации все так�
же актуален. Нужно развивать мо�
лодой патриотический клуб "Сап�
сан" (руководитель Тучнолобов Ев�
гений) и продолжать решать соци�
альные проблемы ветеранов. 
– Разумеется, забота о ветеранах, о
семьях погибших воинов�интерна�
ционалистов – это прерогатива госу�
дарства, – говорит Андрей Дозморов,
проректор по безопасности УГТУ.
– Но кто лучше знает о всех наших
проблемах, чем мы сами? Поэтому
наша организация и впредь будет
добиваться защиты прав и интере�
сов ветеранов. Другое дело, что по�
началу мы, обиженные и сердитые,
наломали дров, достаточно сурово,
почти агрессивно требуя от властей
и чиновников особого внимания и
особого отношения к нашим проб�
лемам. Понадобились годы переос�
мысления своих действий, чтобы
понять: будет гораздо больше эф�
фекта, если договариваться с влас�
тями и сотрудничать с ними в рам�
ках договоров о социальном парт�
нерстве, разрабатывать совместные
программы и совместными же уси�
лиями влиять на какие�то жизнен�
ные процессы как в городе, в под�
ростковой среде, так и в нашем вете�
ранском движении.
Сегодня большинство наших меро�
приятий проходит при непосред�
ственном участии и поддержке Ад�
министрации МОГО "Ухта". В
рамках взаимодействия с Комите�
том Победы налажены и развива�

ются тесные контакты с Ухтин�
ским государственным техничес�
ким университетом, крепнут связи
с общественными организациями и
движениями города. 
Мы остались живы, а живым доста�
ется вечно нести в себе память о
войне. Чтобы те, у кого она отняла
здоровье и боевых друзей, не счита�
ли свои утраты напрасными. Что�
бы дети наши росли душевно и фи�
зически здоровыми и в любой миг
могли ответственно и достойно
встать на защиту своего Отечества.
По материалам Тамары Новиковой ("Ухта"№14)

Ветер войны

Работа Ухтинской организа(
ции велась на базе Коми Рес(
публиканского Центра "Вете(
раны за мир" и Ухтинского от(
деления Ассоциации ветеранов
Афганской войны Республики
Коми. В разные годы ими руко�
водили Александр Пасечник,
Александр Шаховцев, Андрей
Дозморов, Александр Рассохин,
Владимир Носов, Сергей Гоба�
нов. В настоящее время во главе
Ухтинской городской обще�
ственной организации "Союз
ветеранов Афганской войны и
событий в Чечне" стоят Алек�
сандр Пасечник, Андрей Дозмо�
ров и Евгений Тучнолобов, в
Правление входят ветераны бо�
евых действий Александр Ва�
сендин, Пётр Лабунский, Вла�
димир Носов, Алексей Паршу�
ков. Активно включились в ра�
боту Сергей Короленко, Руслан
Кадыров, Абдул Абидов, Вален�
тина Свирчевская, Борис Ми�
шенёв.
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– Иногда жесткая позиция является
следствием Паралича.

Станислав Ежи Лец.
Светлое настоящееЛуч света

Не мейнстрим
ПЕСНИ МОРЯКОВ

Совсем недавно Александр Ф.
Скляр распустил свой легендар�
ный "Ва�Банкъ". Скляр и раньше
регулярно в одиночку дрейфовал
то "По направлению к танго", то к
"Цыганскому рок�н�роллу". Но
всегда возвращался в ва�банков�
скую гавань. А тут – набрал моло�
дых музыкантов и ушел насовсем.
Итог работы – "Песни моряков",
лучшего образа и не придумать, ко�
гда зрелый артист уводит в откры�
тое море молодых, жадных до при�
ключений матросов. Новый состав
звучит одновременно и жестко, и
где нужно – философично, главное
в нем – способность удивляться
только что сыгранной музыке.

Олег НЕСТЕРОВ

Классика
FRANCOIS COUPERIN: PIECES DЕ
VIOLES

Две сюиты и два концерта – пьесы,
долгое время считавшиеся бесслед�
но утерянными. Обнаружились
они под покровом пыли в нацио�
нальной библиотеке Парижа. И в
этой музыке Куперен только под�
тверждает свое прозвище "вели�
кий", о чем свидетельствует как
всегда утонченное музицирование
компании во главе с Пьерло. Одну
из четырех пьес хочется отметить
особо: вторая сюита – продолже�
ние пресловутого "объединения
вкусов". В ней Куперен, естествен�
но, обходясь без танцев, непринуж�
денно соединяет траурную церемо�
нию и медитацию. А завершается
сюита головокружительным фина�
лом, названием которому почему�
то служит карточный термин  –
"белая рубашка".

Лев МАЛХАЗОВ

Блюз
HARPS & ANGELS

Голливудский композитор – а это
почти диагноз – оглядывается на
историю американской популяр�
ной музыки. Оказывается, заветы
Дж. Керна насущны, несмотря на
существование Мадонны. Оказы�
вается, сентиментальность, мело�
дизм и здравый цинизм все еще су�
ществуют на эстраде. И туше имеет
смысл, если человек играет регтай�
мы или баллады на фортепиано.
Few Words in Defense of Our
Countгy звучит замечательно по�
зорно, а А Piece of the Pie напоми�
нает зонги из опер Курта Вайля. Но
в целом альбом относится к тради�
циям новоорлеанского музыкаль�
ного цирка: грустно�развеселая му�
зыка о вечных неразрешимых
проблемах. Определенно не реко�
мендуется детям до шестнадцати:
тут думать надо.

Андрей ЕВДОКИМОВ

Не наши
BLACK LIGHT BURNS «CRUEL
MELODY». 

Достаточно хороший в профессио�
нальном отношении альбом музы�
ки эмо. Стиль, который определили
совсем недавно. Многие меломаны
и критики толком даже не знают,
что это за зверь такой. «Эмо», на�
верное, от слова «эмоция». У BLB
это слегка припопсованный хард�н�
хэви, только безнадежный, мрач�
ный по восприятию – во всяком
случае, с редкими проблесками.
Фронтмен группы Вес Борланд
(Wes Borland) – человек с тысячью
лиц. Он – и вокалист, и гитарист, и
басист, и клавишник, и барабан�
щик, и скрипач, и виолончелист, и
программист, и шут знает кто еще.
Все инструментальные партии про�
писаны грамотно, чисто, c понима�
нием эстетики нового жанра: осо�
бенно смачно и местами бесовски
звучат гитары. 

Сергей СОСЕДОВ

Обзор новинок CD

Прошлое воскресенье посвятила до�
му. А когда в квартире был наведен
полный щерс, а все накормленные,
расспрошенные, выгулянные уложе�
ны отдыхать, принялась искать
пульт от телека. Вечер перед экраном
– редкость. Попробуем получить
кайф,  миллионы именно так прово�
дят свое свободное время. 
Ёлки�палки, где же пульт от пане�
ли? Кстати, я, конечно, понимаю,
что есть какие�то причины назы�
вать такой экран плазменным. Но
после фантастики, прочитанной в
детстве,  термин "плазма" у меня ас�
социируется со звездами, протубе�
ранцами, фотоналетами, а никак не
с телевизором, пусть даже очень
большим. Авторы термина, вероят�
но, считали словечко очень уж из
постиндустриальной цивилизации,
а я никак не могу переварить эту
напыщенность. Выражение “плаз�
менный экран” для меня точно та�
кая же кентавромахия, как "лазер�
ная клизма". Хотя в каком�то смыс�
ле одно не  противоречит другому:
угробив время перед экраном, по�
лучила только одно – общее физи�
ческое состояние – мутит! Какие�
то бесконечные встречи, приемы,
презентации, премии, страшно по�
хожие на пригламуренные партсоб�
рания, припорошенные несметным
числом здравиц, передачи, сделан�
ные как по лекалу, светская тухля�
тина, а в прайтаймовое время толь�
ко ленивые не поют, не пляшут и не
пугают. (Зачем мне знать про бо�
лячки, пусть даже очень известного
в мире кино и театра, некого N, ког�
да у меня своих полно? Разве об
этом мечтал покойный и этим зна�
менит, известен? Это оставил в на�
следие потомкам? А это повторе�
ние Нового года? Вдруг! Кризис,
что ли, и нечего показать?) 
Когда год назад подруга Ася спрята�
ла телевизор под стол, я слегка обал�
дела. Теперь я понимаю, чем был
вызван её поступок и насколько она
была продвинутей,  умней и просто
самодостаточней меня прошлой. 

Японские ученые впервые в
мире увидели образы, кото4
рые возникают в мозгу чело4
века.

Сенсационными оказались экспе�
рименты, которые были проведены
в Институте когнитивных проблем
и нейрофизиологии имени Макса
Планка совместно с университет�
скими колледжами Лондона и Окс�
форда. По сути, удалось разглядеть
мысль, появившуюся в голове ис�
пытуемого.
За рождением мысли следили с по�
мощью функциональной магнит�
но�резонансной томографии – ап�
паратуры, регистрирующей в ре�
альном времени активность мозга.

Сначала испытуемым показывали
простые картинки – крестики, но�
лики, квадратики, точки. Смотре�
ли, как на них откликается мозг,
вводили эти "кирпичики" в ком�
пьютер. А потом попросили людей
думать одно конкретное слово
NEURON. И в итоге прочитали его
прямо в мозгу. Правда, не без помо�
щи специальной программы, кото�
рая переводила в буквы картинки
нейронной активности в зритель�
ной коре. Ученые уверены, через
несколько лет может стать реаль�
ностью распознавание в мозгу че�
ловека изображений, которые тот
не видел наяву, – снов или фанта�
зий. Медики смогут проникнуть в
тайный мир галлюцинаций психи�

чески больных людей. А дизайнеры
будут просто придумывать свои
творения, которые тут же станут
появляться на экране. 
В отдаленном будущем повезет и
простым обывателям. Они начнут
записывать свои сны на видео, что�
бы не забыть наутро, и смотреть
тайком, от греха. 

Кстати,  впервые эсперименты в
этой области проводились в Рос�
сии 32�летним пермский врачом�
психиатром Геннадием Крохале�
вым. Он взялся подтвердить суще�
ствовавшую не одно десятилетие
версию о том, что зрительные обра�
зы возникают в мозгу и передаются
на сетчатку глаза, откуда излуча�
ются в пространство.
Все, что потребовалось ему, кроме
мужества, это фотоаппарат "Зе�
нит", маска для подводного плава�
ния и соединительная "гармошка"

от старого фотоаппарата "Фото�
кор". Ну а в испытуемых недостат�
ка не было, ими стал весь алкоголь�
ный "контингент" больницы, где он
работал. Были обследованы 2801
человек, причем у 115 из них фото�
графически зафиксировались об�
разы, сходные с теми, которые они
сами воспринимали и описывали.
В том числе и чертей.

Сны можно будет 
записывать на видео

9 февраля –
Международный день
стоматолога
Отмечать День стоматолога в день Святой Аполлонии имеет
веские причины, первая среди которых – это образ девушки,
дошедший к нам через века. 

Аполлония – дочь видного александрийского чиновника, уверовав�
шая во Христа. По мнению гонителей христианства, она подавала
плохой пример согражданам, которые должны были придерживать�
ся многобожия и верить в неземное происхождение императора.
Аполлонию подвергли жестоким пыткам, требуя отречения от хрис�
тианства. Когда она отказалась это сделать, ее схватили, вырвали все
зубы и угрожали сжечь живой. Девушка попросила ее развязать,
чтобы выполнить требование толпы. Когда же несчастную освобо�
дили от веревок, Аполлония бросилась в огонь. Это случилось 9 фе�
враля 249 года. 
Страдания и христианский подвиг Аполлонии так поразили совре�
менников, что родилась легенда о том, что стоит только помолиться и
произнести её имя – и зубная боль утихнет. В 300 году Аполлония бы�
ла канонизирована как святая мученица. 

Стоматологические кабинеты и клиники Ухты
Ухтинская стоматологическая поликлиника – 6�02�17
Стоматологическая клиника "Дантист" – 6�08�05
Стоматологический кабинет "Дантист + " – 5�00�29 
Стоматологический кабинет "Доктор" – 4�92�08
Стоматологический кабинет "Дентекс" – 6�64�85 
Стоматологический центр "Каури" – 4�24�34
Стоматологический кабинет "СаНиДэнт" – 2�28�28 
Стоматологический кабинет  "Стоматолог и Я" – 2�21�60
Стоматологический кабинет (ул. Октябрьская, 22) – 6�09�29

– Знаете, доктор, я так боюсь
зубы лечить, что согласна ско3
рее родить, чем переносить
боль от бормашины!
– Вы определяйтесь скорее,
чтобы я знал, как кресло уста3
навливать... 
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В ночном клубе "Домино" герой на�
шей статьи работает относительно
недавно – всего год. И лет ему не�
много – 19. Так что расти во всех от�
ношениях – есть куда.  Но главное
достоинство Павла, то, что он ещё и
студент третьего курса УГТУ спе�
циальности МОН.  "Ночная работа
не мешает учебе?" – поинтересова�
лась я. "Есть немножко, – признал�
ся Павел. – Но при желании можно
совмещать. Сессию я уже сдал, и не�
плохо". Вообще Дмитриев побил
все мои стереотипы о специальнос�
ти бармена. Я представляла себе
эдакого развязного молодца, балагу�
ра с "чертовщинкой" в глазах.  А пе�
редо мной предстал скромный мо�
лодой человек, иногда так тихо от�
вечающий на вопросы, что приходи�
лось переспрашивать. Правда, юно�
ша был "со взором горящим" и с

иголочки одетый по последней мо�
лодежной моде. Оказывается, у бар�
менов есть дресс�код – классичес�
кий стиль одежды: рубашка, жилет�
ка. Интересно, что самым главным в
профессии Павел назвал трудолю�
бие  и чистоплотность. Продолжи�
тельность рабочего дня бармена от 6
до 9 часов, а иногда и дольше, т.е. до
последнего клиента. По словам
Дмитриева, бывают такие дни, когда
не то что присесть, а по нужде схо�
дить некогда. Работает Павел без
напарника. Но ему всё нравится. На
вопрос: "Что привлекает в работе
бармена?", он отвечает просто: "Об�
щение с людьми".
Наверняка  в американских филь�
мах кто�нибудь видел виртуозное
приготовление коктейлей свобод�
ным стилем с использованием эле�
ментов жонглирования. Это флей�

ринг. В Ухте этому не учат. Совре�
менное барменское искусство по�
дразделяется на два  основных на�
правления: рабочий флейринг и
шоу�флейринг. Оригинальные
фишки, необычная подача коктей�
лей с огнем, безусловно, требует не
только специального обучения, но
и актерского мастерства. 
Естественно, не преминула спро�
сить, как с этим обстоят дела у ге�
роя нашей статьи. "Флейрингу я
учусь дома, – раскрыл нам секрет
молодой человек. –  По специаль�
ному обучающему видео. Уже ов�
ладел основными элементами бар�
менского искусства. Есть желание
выучиться на бармена, только воз�
можности и времени маловато".
Своим учителем Павел считает
предшественника – Сергея Насо�
новского, который  сейчас является

заместителем директора недавно
открывшегося клуба. По долгу
службы  Дмитриев умеет делать не�
счетное количество коктейлей, но
своим любимым в плане изготовле�
ния  называет фирменный от клуба
– "Махито". В классический кок�
тейль, по словам Павла, входят све�
жая мята (даже зимой), лайм, ку�
бинский ром, сахар и содовая". "А
какое отношение у тебя к алкого�
лю?" – пытаю специалиста по пья�
нящим напиткам. "Как к рабочему
инструменту", – заверяет он. "А
кем всё�таки планируешь быть в
дальнейшем?" – не унимаюсь я.
"Бармен – работа для определенно�
го возраста. Безусловно, хочу рабо�
тать по специальности", – заверяет
молодой человек. Думаю, это пра�
вильный ответ. Пять!

Яна МАЦКИВ

БАРское это дело

Найти в Ухте хорошего
бармена, который не
прочь раскрыть неко4
торые секреты своей
работы, оказалось не
так4то просто. Одни
сразу отказывались,
ссылаясь на отсутствие
свободного времени.
Другие – переводили
стрелки на более про4
фессиональных, на их
взгляд, коллег. Нако4
нец, мы остановились
на одном из предста4
вителей этого ремесла
–  Павле Дмитриеве.

Международный
день бармена во
многих странах стал
профессиональным
праздником всех рес4
тораторов. Он отме4
чается 6 февраля в
День святого Аманда,
епископа Мааст4
рихтского (5844679),
который стал офици4
альным покровите4
лем виноделов, тор4
говцев вином, пиво4
варов, владельцев и
работников баров и
ресторанов из4за сво4
ей деятельности по
евангелизации вино4
дельческих регионов
Франции, Германии и
Фландрии. 

В настоящее время трудно представить
себе квалифицированного специалис4
та различного профиля, не владеюще4
го современными специализированны4
ми компьютерными программами.

Естественно, в этой ситуации закономерен один из
первых вопросов работодателя: "Программой
"AutoCAD" “ArchiCAD", "Багира", "Photoshop", "Web�
дизайн") владеете?". В какой же незавидной ситуации
оказывается человек, вынужденный давать отрица�
тельный ответ. В подобной ситуации оказывается и
работник, вынужденный систематически обращаться
за помощью к профессионалам и таким образом де�
монстрирующий недостаточный уровень компетент�
ности.
.Хотите сэкономить время для выполнения различ�
ных работ при обучении в вузе? Желаете ли Вы повы�
сить уровень своей компетентности?
.Хотите быть наилучшим кандидатом на вакантное
рабочее место?
.Желаете быть наиболее востребованным работни�
ком и увеличить свой доход?

Факультет довузовской подготовки Ухтинского госу�
дарственного технического университета проводит на�
бор в группы по изучению программ
"AutoCAD", "ArchiCAD", "Багира", "Photoshop",

"Web�дизайн".
Программа "AutoCAD" – самая популярная в мире си�
стема автоматизированного проектирования. Исполь�
зуется в различных отраслях промышленности и стро�
ительстве. Применяется для создания машинострои�
тельных и строительных чертежей, генпланов, схем,
карт и др., которые, в случае возникновения ошибок,
можно быстро изменить.
Программа "ArchiCAD" предназначена для архитекто�
ров, инженеров�строителей, дизайнеров по интерье�
рам. Работая в "ArchiCADe", пользователь не просто
чертит, а фактически строит будущее здание в нату�
ральную величину. Конечный результат можно пред�
ставить разнообразно: в виде двухмерных чертежей и
разрезов, в виде фотографий, а также можно в прямом
смысле походить по зданию, зайти в любую комнату и,
расставив камеры, снять видеоролик.
Программа "Багира" используется в строительстве для
расчёта сметной документации.
Программа "Photoshop" предназначена для рисования,
обработки фотографий, создания удивительных спец�
эффектов, познания мира компьютерной графики.
Программа "Web�дизайн" используется для разработ�
ки функциональных web�сайтов различной сложности
и направленности.
Наш адрес: ул. Октябрьская, д. 13, каб. 605, корпус "Е".
Тел.: 743518, 743519. Время работы: понедельник, втор3
ник, среда, четверг – с 9.00 до 16.30; пятница – с 9.00
до 14.00. Суббота, воскресенье – выходные дни.

Повышай квалификацию! AutoCAD

ArchiCAD

Багира

Photoshop

Web4дизайн
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На правах рекламы. Все товары и услуги подлежат обязательному лицензированию и сертификации.
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